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Пошли в расход
Около трети российской обуви может оказаться суррогатом

Евгения Перцева

О коло трети отечественной обу-
ви приходится на суррогат, узна-

ли «Известия». Как правило, это серый 
импорт, который выдаёт себя за отече-
ственное производство. Такая схема 
позволяет компаниям получать в стра-
не кредиты и участвовать в госзакуп-
ках. Правительство уже начало борь-
бу с псевдопроизводителями этих 
товаров: оператор маркировки ЦРПТ 
и Рос потребнадзор проверят такие 
предприятия уже до конца года. Пока 
же отечественные изготовители теря-
ют свою долю на рынке. Чем такие об-
увщики вредят потребителям и эконо-
мике — в материале «Известий».

В России решили бороться с псев-
допроизводствами обуви: уже в мае 
оператор маркировки Центр разви-

тия перспективных технологий (ЦРПТ) 
должен составить список предприя-
тий, которые называют себя отече-
ственными изготовителями, но по фак-
ту ими не являются. Далее к работе 
предстоит подключиться Роспотреб-
надзору, который выйдет по адресам 
таких предприятий на внеплановый 
контроль. Соответствующие поруче-
ния были даны по итогам очередного 
заседания Госкомиссии по противо-
действию незаконному обороту кон-
трафакта в РФ, которое состоялось 
в конце марта.

Сказать точно, когда в РФ появи-
лись такие предприятия, достаточ-
но сложно, отметил «Известиям» ис-
точник в обувной промышленности, 
который принимал участие в подго-
товке аналитики для госко-
миссии. 
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Зерно и сомнения
В ООН снова заговорили о готовности встроиться в Черноморскую инициативу —  
как США могут повлиять на ЕС

Анастасия Костина, Семён Бойков

ООН готова включиться в новую Чер-
номорскую инициативу. Об этом 

«Известиям» заявили в секретариате 
организации. Там добавили: по вопро-
сам экспорта продовольствия и удобре-
ний ООН контактирует с американской 
стороной. Но ждать особого эффекта 
от подключения структуры не стоит. ООН 
играла ключевую роль при оформлении 
соглашения в 2022 году, но не смогла до-
биться значимых результатов — в итоге 
зерновая сделка была приостановлена. 
РФ и США сейчас пытаются договорить-
ся о реанимации договорённостей, одна-
ко Евросоюз отказывается идти навстре-
чу в вопросе отмены санкций.

Россия и США по итогам встречи 
в Саудовской Аравии 24 марта дого-
ворились возобновить Черноморскую 
инициативу. Речь идёт о так называе-
мой зерновой сделке, которая была за-
ключена в июле 2022 года в Стамбуле. 
Она прекратила действие в июле 2023-го 
после отказа Москвы от её продления.

И хотя Черноморская инициатива 
пока ещё не реанимирована, в Орга-
низации Объединённых Наций заяви-
ли о готовности участвовать в её реа-
лизации.

— Вскоре после начала конфликта 
мы начали работать над вопросами, 
касающимися экспорта продоволь-
ствия и удобрений из России и с Укра-
ины, а также над вопросами, связанны-
ми со свободой судоходства в Чёрном 
море, — сказала «Известиям» заме-
ститель официального представите-
ля генсека ООН Стефани 
Трамбле. 

Стены помогают
Граждане стали чаще брать кредиты под залог недвижимости

Яна Штурма, Наталья Ильина

Р оссияне всё чаще стали соглашать-
ся на получение кредитов под залог 

недвижимости, сообщили «Извести-
ям» аналитики. Это помогает им взять 
крупные суммы для возврата долга, ре-
финансирования, покупки и ремонта 
жилья или автомобиля. В банках сооб-
щили, что количество таких нецелевых 
кредитов оказалось в марте 2025 года 
на треть больше, чем месяцем ранее. 
Тренд связан с тем, что финансовые ор-
ганизации массово отказывают в нео-

беспеченных кредитах — в связи с вы-
сокой ставкой и ограничениями ЦБ. 
Однако подобные займы несут в себе 
ряд рисков, отмечают эксперты. В част-
ности, при невыплате кредита человек 
может потерять единственное жильё. 
О том, почему в России стали активно 
оформлять нецелевые займы и чем они 
грозят, — в материале «Известий».

Объём выдачи кредитов под залог 
недвижимости в рублёвом выраже-
нии в российских банках за 2024 год 
вырос более чем на 45%, сообщили «Из-
вестиям» аналитики. В этом году тренд 

продолжил набирать обороты. Только 
в марте было выдано около 2 млрд руб-
лей таких нецелевых займов, уточни-
ли в пресс-службе Сбербанка.

— Это на 34% больше, чем месяцем 
ранее, в феврале этого года, — сообщи-
ли там. — Средний размер такого кре-
дита составил 1,7 млн рублей. Под за-
лог недвижимости можно получить 
крупную сумму под более выгодные 
условия, чем без обеспечения. Для за-
лога подойдут квартира, жилой дом, 
апартаменты, земельный 
участок и гараж.

МНЕНИЯ
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Зерновая сделка должна увеличить объёмы экспорта российской сельскохозяйственной продукции и удобрений (на фото — порт Новороссийск)
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За отвагу  
и самоотверженность
Президент наградил орденом Мужества 
корреспондента «Известий»  
Александра Федорчака посмертно  03

Кто прав, кто виноват — 
для всех ответ налицо

Чжан Ханьхуэй

Посол КНР в РФ

В последнее время США вопреки 
всеобщему осуждению со стороны 

мирового сообщества под абсурдны-
ми предлогами ввели так называемые 
взаимные пошлины в отношении всех 
торговых партнёров, повысив тарифы 
на китайские товары до 125% и выше.

В ответ на протекционистскую 
политику Вашингтона 9 апреля 
пресс-канцелярия Госсовета КНР 
опубликовала Белую книгу «По-
зиция Китая по вопросам китай-
ско-американских экономических 
и торговых отношений» объёмом 
в 28 тыс. иероглифов. В докумен-
те разъяснены факты двусторон-
них экономических связей , изло-
жена официальная позиция КНР 
по ряду вопросов, а также раскры-

та суть одностороннего протекцио-
низма США , включая злоупотребле-
ние тарифами для экономического 
буллинга. Подобные действия Ва-
шингтона приведут к разрыву гло-
бальных производственно-сбыто-
вых цепочек и нарушению рыночно 
ориентированных торговых норм, 
нанеся ущерб не только другим 
странам, но и собственным эконо-
мическим интересам США .

Белая книга подчеркнула взаи-
мосвязанность в сотрудничестве 
между КНР и США, именно «ко-
операция приносит пользу обо-
им, а конфронтация ведёт к взаим-
ным потерям». Будучи крупнейшей 
развивающейся страной и круп-
нейшей развитой экономикой, Ки-
тай и США обладают высокой вза-
имодополняемостью в природных 
и человеческих ресурсах, рыноч-
ном пространстве, денежных сред-
ствах, технологиях и других сферах. 
За 46 лет с момента установления 
дипотношений товарооборот Китая 
и США вырос менее чем с $2,5 млрд 
в 1979 году до $688,3 млрд в 2024-м, 
а объём взаимных инвестиций пре-
высил $260 млрд.

Сотрудничество Китая и США 
в торгово-экономической сфере по-
стоянно расширяется, а его уро-
вень непрерывно повышается, что 
вносит важный вклад в социаль-
но-экономическое развитие двух 
стран и повышение благосостоя-
ния народов. Результаты развития 
Китая и США представляют друг 
для друга возможность, 
а не угрозу. 
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Римский медиатор
Европа пытается наладить контакт с администрацией Трампа

Леонид Самуна

С траны Евросоюза пытаются наладить 
контакт с новой американской ад-

министрацией. 17 апреля премьер-ми-
нистр Италии Джорджа Мелони встрети-
лась с Дональдом Трампом. На повестке 
дня — отмена тарифов на промышлен-
ные товары из ЕС и поиск торговых ком-
промиссов. Сразу после визита Мело-
ни в Рим отправится вице-президент 
США Джей Ди Вэнс. Его цель — выстра-
ивание отношений с правыми силами 
в Европе. Параллельно в Париже гостят 
государственный секретарь Марко Ру-
био и спецпосланник американского ли-
дера Стив Уиткофф, которые прибыли 
во французскую столицу обсудить ва-
рианты прекращения огня на Украине. 
Переговоры с американцами провёл и 
министр иностранных дел Великобри-
тании Дэвид Лэмми. А вечером в четверг 
стало известно и о том, что глава МИД РФ 
Сергей Лавров поговорил с Марко Рубио.

Джорджа Мелони, возглавляющая 
самое правое правительство Италии 
со времён Муссолини, продолжает 
укреплять свой статус ключевого пе-
реговорщика между Евросоюзом и ад-
министрацией Трампа. Её визит в Ва-
шингтон 17 апреля стал уже третьей 
личной встречей с американским пре-
зидентом за последние полгода. Если 
в декабре 2024-го общение на фоне от-
крытия собора Парижской Богомате-
ри носило символический характер, 
а январская встреча в Майами была 
необходима для прощупывания по-
чвы, то сейчас стороны перешли к бо-
лее конкретным вопросам.

К слову, Мелони — единственный 
европейский лидер, который при-
сутствовал на инаугурации амери-
канского президента 20 января. Глав-
ная тема переговоров с главой Белого 
дома — торговые пошлины, которые 
США под предлогом «защиты наци-
ональной промышленности» ввели 
на европейские товары. Хотя Белый 
дом на 90 дней заморозил введение по-
вышенных тарифов в отношении мно-
гих стран.

По данным западных СМИ, Мелони 
перед визитом провела серию закры-
тых консультаций с председателем Ев-
рокомиссии Урсулой фон дер Ляйен. 

Это подчёркивает её роль не как оди-
нокого игрока, а скорее как предста-
вителя общеевропейских интересов. 
Однако внутри ЕС этот подход вызы-
вает споры. Министр промышленно-
сти Франции Марк Ферраччи открыто 
заявил: активность Рима может «подо-
рвать единство ЕС», если Италия нач-
нёт лоббировать двусторонние согла-
шения в обход Брюсселя. Тем не менее 
официальный Париж, как и Берлин, 
пока сохраняет сдержанность. «Италия 
действует в духе солидарности с ЕС», — 
заявила представитель французского 
правительства Софи Прима, пытаясь 
сгладить противоречия.

Для Трампа же Мелони — идеаль-
ный собеседник. Она представляет 
правоцентристский блок, критикую-
щий «федерализацию ЕС», но при этом 
не впадает в радикализм, который 
приписывают Виктору Орбану. Это 
позволяет Вашингтону видеть в ней 
посредника, способного доносить 
до Брюсселя мысль о необходимости 
уступок. Италия — третий по величине 
экспортёр в США среди стран ЕС — осо-
бенно уязвима перед лицом торговой 
войны: по оценкам Европарламента, 
эскалация тарифов к 2028 году мо-
жет стоить Евросоюзу до $1 трлн. Рим 
предлагает взаимную отмену пошлин 
на промышленные товары, но Вашинг-
тон уже отверг аналогичную инициа-

тиву ЕС, назвав её «недостаточно ам-
бициозной».

Мелони могла и расширить повест-
ку. Помимо торговли обсуждалось уве-
личение оборонных расходов Италии. 
Трамп традиционно давит на союзни-
ков по НАТО, при этом он на встрече 
сказал, что считает недостаточным 
обещание Рима повысить националь-
ные расходы на оборону до 2% ВВП. 
Кроме того, наверняка обсуждались 
ситуация на Ближнем Востоке и от-
ношения с Китаем. Пекин, как пишет 
Financial Times, рассчитывает углу-
бить экономические связи с ЕС на фоне 
конфликта с США. Китайские делега-
ции колесят по европейским столи-
цам, предлагая инвестиции, а офици-
альные власти республики требуют 
от Вашингтона «прекратить шантаж». 
Мелони, судя по всему, пытается ис-
пользовать этот фактор как рычаг: 
если США не снизят пошлины, ЕС мо-
жет переориентироваться на Пекин.

Визит Мелони — это показатель 
того, что Европейский союз за прошед-
шие несколько месяцев после прихо-
да новой американской администра-
ции не подобрал к ней подхода, считает 
старший научный сотрудник ЦКЕМИ 
НИУ ВШЭ Сергей Шеин.

— Мелони действует в тесной связ-
ке с Урсулой фон дер Ляйен. Вопрос по-
шлин — это то, что касается в первую 

очередь главы Еврокомиссии. Но она 
сама, судя по всему, не очень приятна 
Трампу. Мелони здесь действительно 
оптимальный вариант для налажива-
ния диалога именно по тарифам. Она 
правая и из мейнстрима. Она не Ма-
крон и не Шольц, которые очень силь-
но идейно отличаются от Трампа. Ве-
роятный итог диалога — не заниматься 
эскалацией в дальнейшем. Я думаю, 
что текущие пошлины в 10% сохранят-
ся. А вот торговую войну с ЕС она по-
пытается с повестки снять, — заявил 
«Известиям» Сергей Шеин.

Но даже частичный успех Мелони 
будет зависеть от того, удастся ли ей 
убедить Трампа рассматривать ЕС как 
партнёра, а не конкурента. Пока же ри-
торика Белого дома остаётся жёсткой.

Сразу же после визита итальян-
ского премьера в Рим на пасхальные 
праздники отправится вице-прези-
дент США Джей Ди Вэнс. Возможная 
цель его визита — сколотить из евро-
пейских крайне правых настоящих со-
юзников Трампа в Европе, считает Сер-
гей Шеин. По мнению эксперта, правые 
так или иначе сейчас сильны в Европе, 
несмотря на то что «мейнстрим всеми 
силами не пускает их к власти».

— У администрации Трампа есть ин-
терес выстраивать диалог с такой «оп-
позицией» — в надежде, что это будет 
правильная ставка для общения с ев-
ропейцами, — сказал он.

Пока Мелони в Вашингтоне, в Пари-
же разворачивается не менее значимый 
диалог. Госсекретарь США Марко Ру-
био и спецпосланник Трампа Стив Уит-
кофф прибыли во французскую столицу 
для обсуждения украинского конфлик-
та. К ним присоединился министр ино-
странных дел Великобритании Дэвид 
Лэмми, а также глава офиса президента 
Украины Андрей Ермак. Формально речь 
идёт о «прекращении огня», но детали 
указывают на более амбициозные планы.

Зерно и сомнения
A — ООН продолжает эти уси-

лия со всеми участниками, 
включая взаимодействие с США, пре-
доставляя им информацию для про-
движения этих усилий. ООН остаётся 
доступной для поддержки всех усилий 
по достижению мира, — сказала «Изве-
стиям» заместитель официального пред-
ставителя генсека ООН Стефани Трамбле.

Организация никогда не отказы-
валась от Черноморской инициати-
вы, сказал «Известиям» директор Ин-
формационного центра ООН в России 
Владимир Кузнецов. По его словам, 
команда ООН под руководством Ребе-
ки Гринспан добросовестно выполня-
ет свою работу в части меморандума, 
который действует до июля 2025 года.

При этом с Россией на площад-
ке организации не обсуждается воз-
можность подключения ООН к возоб-
новлённой Черноморской инициативе.

— Ничего по этой теме мы с ООН 
не обсуждаем, — заявил «Извести-
ям» первый заместитель постоянно-
го представителя России при органи-
зации Дмитрий Полянский.

Черноморская инициатива 2022 года 
имела пакетный характер и состояла 
из двух частей. Первая касалась безопас-
ной транспортировки зерна и продоволь-
ствия из украинских портов. Эти догово-
рённости были заключены между ООН, 
Турцией, РФ и Украи-
ной, при этом Москва 
и Киев подписывали 
по отдельности до-
кументы с ООН и Ан-
карой. В июле 2023-го 
стало известно, что 

за год из трёх черноморских портов Укра-
ины было экспортировано более 32 млн т 
продовольственных товаров в 45 стран 
на трёх континентах. Тем не менее Рос-
сия неоднократно обращала внимание 
на то, что лишь 5% украинского зерна шло 
в беднейшие страны, а большую его часть 
получили европейские государства. Пре-
зидент РФ Владимир Путин назвал это 
«очередным надувательством».

Вторая часть соглашения включа-
ла меморандум между РФ и ООН, кото-
рый предполагал устранение препон 
для экспорта российского зерна и удо-
брений на мировые рынки. Именно от-
сутствие прогресса по второму треку 
и неспособность ООН повлиять на си-
туацию стали причинами прекраще-
ния зерновой сделки, которую сейчас 
пытаются восстановить Россия и США. 
Несмотря на формальное продолжение 
действия меморандума, никакого про-
гресса за всё время достигнуто не было.

Изначально в 2022-м предполага-
лось переподключение Россельхозбан-
ка к SWIFT, возобновление поставок 
сельхозтехники, запчастей и сервис-
ного обслуживания в России. Как не-
давно отметил глава МИД РФ Сергей 
Лавров, в ООН «ищут пути не через 
принципиальную отмену санкций». 
Генсек организации Антониу Гутер-
реш, по словам министра, пошёл дру-
гой дорогой. «Он решил искать ла-
зейки в тех санкциях, которые ввёл 
Запад, не требуя их отмены, более 
того, по сути дела, уважая и выполняя 
эти санкции, что для чиновника ООН — 
для любого чиновника ООН, а тем бо-
лее для генсекретаря, абсолютно не-
приемлемо», — добавил Сергей Лавров.

Бывший заместитель генерально-
го секретаря ООН и экс-замглавы МИД 
России Сергей Орджоникидзе счита-
ет, что всемирная организация вряд ли 
сможет поспособствовать возобновле-
нию инициативы.

— Это должно быть скорее предме-
том договорённости государств, по-
скольку генеральный секретарь ООН, 
к сожалению, не выполнил своих обя-
зательств по первому соглашению 
о Черноморской инициативе, — сказал 
он «Известиям». — У генерального секре-
таря ООН ограниченные возможности. 
Он может позвонить одному президен-
ту, потом другому, но что дальше? У него 
нет реальных рычагов воздействия.

По итогам российско-американ-
ских переговоров, на которых стороны 
обсуждали Черноморскую инициати-
ву, о какой-либо роли ООН в заявлени-
ях РФ и США не упоминается. Там лишь 
говорится, что стороны условились 
«обеспечить реализацию Черномор-
ской инициативы, включающей обе-
спечение в Чёрном море безопасности 
судоходства, неприменение силы и не-
допущение использования коммерче-
ских судов в военных целях при орга-
низации надлежащих мер контроля 
путём досмотра таких судов».
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На ближневосточную 
сторону

Кто прав, кто виноват — 
для всех ответ налицо
A Обе стороны должны укре-

плять взаимодействие 
на принципах взаимного уважения, 
мирного сосуществования и взаимо-
выгодного сотрудничества, поскольку 
противостояние и конфликты не были 
и не должны быть опцией для двух 
стран.

 Белая книга разоблачила вымога-
тельскую сущность американских 
властей. Введение США так называе-
мых взаимных пошлин — классическое 
проявление односторонних действий, 
протекционизма и экономическо-
го буллинга, грубо нарушающих за-
конные права и интересы всех стран, 
подрывающих основанную на прави-
лах многостороннюю торговую систе-
му и дестабилизирующих глобальный 
экономический порядок. Это откры-
тый вызов всему миру. В ответ на обо-
снованные и решительные контрмеры 
КНР США нагло объявили о повыше-
нии ставки до 145% в отношении ки-
тайских товаров, что представляет со-
бой откровенный акт запугивания 
и шантажа . Такие действия не «сдела-
ют Америку снова великой», а лишь 
превратят США в «варваров XXI века».

Американская сторона вовсе не по-
нимает, как выстраивать отношения 
с Китаем, демонстрирует неспособ-
ность к цивилизованному межго-
сударственному взаимодействию, 
продолжая упиваться политикой си-
лового давления и шантажа в отно-
шении всего мира . История и фак-
ты докажут, что повышение тарифов 
не решит внутренних проблем США — 
это будто «принимать лекарство 
по неправильно выписанному рецеп-
ту», что не только не устранит торго-
вый дисбаланс, но и ударит по самой 
Америке, дезорганизует международ-
ную торговлю. В конечном итоге Аме-
рика пилит сук, на котором сидит.

 Белая книга продемонстрировала 
твёрдую решимость Китая отстаивать 
свои законные интересы. В тарифной 
и торговой войне нет победителей, 
а протекционизм не имеет будущего. 
Принимая необходимые контрмеры 
против американских буллинговых 
действий, Китай защищает не только 
собственный суверенитет, безопас-

ность и интересы развития, но и со-
храняет международную справедли-
вость, отстаивая многостороннюю 
торговую систему и общие интересы 
мирового сообщества. Если США дей-
ствительно заинтересованы в диало-
ге с Китаем по вопросам тарифов, они 
должны немедленно исправить оши-
бочные действия и продемонстриро-
вать подход, основанный на равен-
стве, уважении и взаимной выгоде. 
Если же они продолжат упорствовать 
в заблуждениях, Китай будет проти-
востоять до конца и принимать реши-
тельные меры для защиты своих ин-
тересов и общих ценностей мирового 
сообщества, категорически не подда-
ваясь ультиматумам и силовому дав-
лению со стороны США.

Соединённые Штаты, ставя свои 
задачи выше общественных благ 
мирового сообщества и действуя 
в ущерб законным интересам всех 
стран мира ради своих гегемонист-
ских амбиций, неизбежно стол-
кнутся с ещё более решительным 
противодействием со стороны меж-
дународного сообщества . Китай будет 
последовательно воплощать подлин-
ный многосторонний подход, твёрдо 
отстаивать глобальный торговый по-
рядок, укреплять взаимовыгодное со-
трудничество с партнёрами и вносить 
стабилизирующий вклад в рост меж-
дународной торговли . 

МНЕНИЕ

« США, СТАВЯ 
СВОИ ЗАДАЧИ 
ВЫШЕ ОБЩЕ-

СТВЕННЫХ БЛАГ МИРОВО-
ГО СООБЩЕСТВА И ДЕЙ-
СТВУЯ В УЩЕРБ ЗАКОННЫМ 
ИНТЕРЕСАМ ВСЕХ СТРАН 
РАДИ ГЕГЕМОНИСТСКИХ 
АМБИЦИЙ, НЕИЗБЕЖНО 
СТОЛКНУТСЯ С РЕШИТЕЛЬ-
НЫМ ПРОТИВОДЕЙСТВИЕМ
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5% украинского зерна
шло в беднейшие страны,

большую его часть отправили в Европу
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Путин назвал Катар одним из приоритетных 
партнёров России

Алёна Нефёдова

К атар стал одним из приоритетных 
партнёров России. Об этом Влади-

мир Путин заявил 17 апреля на перегово-
рах с эмиром Тамимом бен Хамадом Аль 
Тани, который находится в Москве с офи-
циальным визитом. У стран схожие пози-
ции по международной ситуации, в част-
ности на Ближнем Востоке и конкретно 
в Сирии. Активно развиваются и дву-
сторонние отношения: Москва и Доха 
подписали целую серию документов 
по итогам переговоров, в том числе со-
глашение о новой инвестиционной плат-
форме на $2 млрд. Пресс-секретарь рос-
сийского президента Дмитрий Песков 
заявил «Известиям», что с обеих сторон 
есть политическая воля дальше раз-
вивать сотрудничество. В этот же день 
Владимир Путин принял в Кремле гла-
ву МИД Ирана Аббаса Аракчи, который 
ранее планировал передать ему посла-
ние от верховного лидера Али Хаменеи.

В Россию 17 апреля прибыл с офици-
альным визитом эмир Катара Тамим бен 
Хамад Аль Тани. В последний раз он при-
езжал сюда достаточно давно: вступив-
ший на престол ещё в 2013 году Тамим 
бен Хамад Аль Тани был в России в 2014, 
2016 и дважды в 2018 году. Тем не менее 
эмир Катара находится в регулярном 
контакте с российским президентом: 
прошлый раз они лично встречались 
в июле 2024-го на саммите Шанхайской 
организации сотрудничества в Астане, 
а созванивались и вовсе меньше месяца 
назад — 21 марта, чтобы обсудить обста-
новку в Сирии и секторе Газа. Теперь же 
в Кремле прошли обстоятельные рос-
сийско-катарские переговоры: правда, 
открытой была лишь небольшая часть 
общения в узком составе. А в расширен-
ном стороны продолжили переговоры 
в формате официального завтрака.

— Мы очень ценим уровень наших 
отношений с Россией, мы говорили 
о путях их развития. Есть проекты, 
есть предложения, которые мы в ско-
ром времени планируем обсудить и ре-

ализовать, — сказал Тамим бен Хамад 
Аль Тани.

По словам Владимира Путина, от-
ношения Москвы и Дохи сегодня укре-
пляются. Более того, Катар — один 
из приоритетных партнёров РФ, при-
чём не только на Ближнем Востоке, 
сказал президент. Кроме того, Влади-
мир Путин назвал Катар ключевым 
партнёром «Роснефти». Большие пер-
спективы есть у экономического со-
трудничества между странами: через 
Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ) Доха уже инвестировала 
$1 млрд в российскую экономику.

— Вот, например, та же дорога, вы зна-
ете, дублёр Кутузовского — проспект Ба-
гратиона, там Катар проинвестировал, 
в аэропорт Пулково, поэтому очень ак-
тивно инвестируют в различные инфра-
структурные проекты, — сказал глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев журналистам.

Катар гордится тем уровнем ин-
вестиционного сотрудничества 
с Россией, которого удалось добиться 
за последнее время, сказал Тамим бен 
Хамад Аль Тани. Особенно он отметил 
области здравоохранения и фармацев-
тическое производство. При этом объ-
ём товарооборота пока скромный, за-
метили оба лидера.

— Несмотря на то что Катар — один 
из крупнейших арабских инвесторов 
в российскую экономику, прямой това-
рооборот пока не настолько велик. Это 
менее $100 млн в год. И состоит в ос-
новном из российского экспорта зер-
новых — пшеницы, ячменя. Но мы стре-
мимся к увеличению потенциала роста 
торговли. И Россия готова наращивать 
поставки продовольствия, в том чис-
ле халяльного мяса, масла, кондитер-
ских изделий и так далее, для укрепле-
ния продовольственной безопасности 
Катара, — сказал «Известиям» эксперт 
по Ближнему Востоку Артём Ткачёв.

Москва в целом сегодня развивает 
отношения со всеми странами Персид-
ского залива, и это взаимный интерес 
к поддержке диалога, сказал «Извести-

ям» пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков.

— Что касается Катара, то это стра-
на, которая искренне выступает за раз-
витие двустороннего торгово-эконо-
мического сотрудничества. Уровень 
неплохой, хотя цифровые объёмы то-
варооборота далеко не соответству-
ют потенциалу двух стран. Но обилие 
намерений и политическая воля даль-
ше развивать сотрудничество — очень 
хорошие, — сказал он.

Для развития сотрудничества 
по итогам переговоров делегации Рос-
сии и Катара подписали ряд докумен-
тов. Церемония традиционно прошла 
в присутствии глав государств. В том 
числе утверждено соглашение о соз-
дании инвестиционной платформы 
с Катаром на сумму около $2 млрд — 
по $1 млрд с каждой стороны. Приня-
ты меморандум о взаимопонимании 
по развитию систем управления го-
сударственными финансами и согла-
шение о сотрудничестве в области 
здравоохранения, медицинского обра-
зования и медицинской науки. Также 
подписан меморандум о взаимопони-
мании между министерствами спорта.

Во время переговоров обсуждалась 
и международная повестка.

— Мы знаем, что Катар предприни-
мает очень серьёзные усилия по по-
воду разрешения израильско-пале-
стинского конфликта. К сожалению, 
выдвинутые, в том числе вами, ини-
циативы не реализованы — продолжа-
ют гибнуть мирные люди в Палестине, 
что является безусловной трагедией 
сегодняшнего дня, очень серьёзной, — 
сказал Владимир Путин.

Ещё с осени 2023 года Катар со-
вместно с Египтом и США выступает 
в качестве посредника между сторо-
нами этого конфликта. Москва исходит 
из того, что его долгосрочное урегу-
лирование возможно исключительно 
на основе решения ООН, которое пред-
полагает создание независимого пале-
стинского государства.
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Порядок исключения
Что означает приостановка Верховным судом запрета «Талибана»

Альберт Калашян

В ерховный суд РФ приостановил за-
прет деятельности находящегося 

у власти в Афганистане движения «Тали-
бан» (организация под санкциями ООН 
за террористическую деятельность). Его 
деятельность запретили в России более 
20 лет назад. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, эта мера по-
способствует развитию торгово-эко-
номических связей и сотрудничества 
в сфере безопасности между Россией 
и Афганистаном. Решение стало воз-
можным благодаря закону, вступивше-
му в силу в декабре 2024 года: он допу-
скает временную приостановку запрета 
деятельности организаций из перечня 
террористических.

Верховный суд удовлетворил иск 
Генпрокуратуры о снятии запрета на де-
ятельность движения «Талибан» и по-
становил вычеркнуть его из соответ-
ствующего списка. Решение подлежит 
немедленному исполнению, сообщил 
судья Олег Нефёдов. Фактически оно 
означает юридическое признание но-
вой политической реальности в Афгани-
стане, где «Талибан» удерживает власть 
с 2021 года. Афганские власти поблаго-
дарили Россию за принятое решение.

Исключение талибов из россий-
ского списка стало кульминацией 
дипломатического процесса, кото-
рый в последние месяцы приобрёл 
особую интенсивность. В мае 2024-го 
спецпредставитель президента Рос-
сии по Афганистану Замир Кабулов 
заявил, что МИД и Минюст доложи-
ли Владимиру Путину о возможности 
снять запрет. Тогда же министр ино-
странных дел Сергей Лавров пояснил: 
Москва исходит из реалий и считает 
«Талибан» де-факто правящей силой. 
Развиваются и торгово-экономиче-
ские отношения. Товарооборот между 
Россией и Афганистаном после ухода 
сил США и НАТО существенно вырос 
и достиг $1 млрд.

Снятие запрета на деятельность 
«Талибана» откроет дополнительные 
возможности для выстраивания пол-
ноценного диалога с Афганистаном 
на различных уровнях — от официаль-
ных до общественных и гуманитарных, 
отметил в беседе с «Известиями» поли-

толог, глава Евразийского аналитиче-
ского клуба Никита Мендкович.

— Вывод «Талибана» из списка тер-
рористических организаций упро-
стит контакты не только на офици-
альном уровне, но также по линии 
народной дипломатии, обществен-
ных организаций и бизнеса, — счита-
ет эксперт. — Это выведет сотрудни-
чество с представителями движения 
из серой юридической зоны. Такое ре-
шение действительно должно способ-
ствовать развитию торговли, гумани-
тарных связей и просто налаживанию 
двусторонних отношений России с аф-
ганским народом.

Научный сотрудник Института 
востоковедения РАН Омар Нессар от-
метил, что в области борьбы с терро-
ризмом РФ и талибы уже налаживают 
сотрудничество.

— Талибы — это очень сложный пар-
тнёр, но тем не менее в вопросах борь-
бы с терроризмом у нас с ними склады-
вается выборочное сотрудничество, 
так как они активно противостоят ИГ 
(террористическая организация, за-
прещена в РФ. — «Известия»), которое 
остаётся носителем глобальных тер-
рористических лозунгов, — отметил 
Омар Нессар. — В этом контексте со-
трудничество в области безопасности, 
безусловно, будет отвечать интересам 
Российской Федерации. Обе стороны 
заинтересованы в стабилизации ситу-
ации в регионе и нейтрализации угроз, 

исходящих от международных терро-
ристических группировок.

В Кремле не раз подчёркивали: 
признание талибов возможно при 
соблюдении ряда условий, в первую 
очередь в отношении прав человека. 
От Кабула ожидается уважение прав 
женщин и девочек, а также создание 
инклюзивного правительства с уча-
стием разных этнических групп, вклю-
чая таджиков и узбеков. Требования, 
связанные с правами человека, оста-
ются актуальными и не теряют своей 
важности, считает Омар Нессар.

— Если прочитать декларации раз-
личных многосторонних организа-
ций, то в них всегда упоминаются пра-
ва женщин, национальных меньшинств 
и других групп. Вопрос в том, что исхо-
дя из опыта талибы не делают уступок 
по этим вопросам, и поэтому процесс 
их легитимизации затянулся. Нужно 
подчеркнуть, что снятие с них статуса 
террористов — это шаг в сторону леги-
тимизации, но это не означает, что РФ 
их признает официально. О признании 
пока речи не идёт, — отметил эксперт.

Эмир и дружба

Мурад Садыгзаде

Востоковед

Э мир Катара шейх Тамим бин Хамад 
Аль Тани 17 апреля прибыл в Мо-

скву с официальным визитом, который 
подчёркивает растущую роль Катара 
как влиятельного участника мировой 
политики. Несмотря на свои скромные 
размеры, это государство сумело вый-
ти за рамки регионального контекста 
и зарекомендовало себя как серьёз-
ного игрока на международной арене. 
Стоит обратить внимание на путь, ко-
торый прошёл Катар, чтобы занять ны-
нешние позиции.

Ключ к глобальному 
успеху Катара — богат-
ство его природных ре-
сурсов. Благодаря об-
ширным запасам нефти 
и газа страна занимает 
заметное место на энергетической 
карте мира. В 2024 году доля нефти 
в структуре энергетических запасов 
Катара составляла 13,8%, а природ-
ного газа — внушительные 86,2%, со-
гласно расчётам в тоннах нефтяного 
эквивалента. По объёму подтверж-
дённых запасов газа Катар входит 
в мировую тройку лидеров, а по неф-
ти занимает 13-е место.

На 2021 год объём доказанных за-
пасов нефти достигал 25,2 млрд бар-
релей — при текущем уровне добы-
чи этого ресурса хватит примерно 
на три десятилетия. Однако глав-
ной стратегической опорой эконо-
мики остаётся природный газ: запа-
сы в размере 842,6 трлн кубических 
футов позволяют рассчитывать 
на стабильную добычу как мини-
мум на 140 лет. Это укрепляет пози-
ции Катара как одного из ключевых 
и долгосрочных поставщиков газа 
на мировой рынок.

Доходы от энергетики стали осно-
вой для динамичного развития стра-
ны. Полученные средства Катар на-

правил на реализацию масштабных 
инфраструктурных и технологи-
ческих инициатив, превратившись 
из типичного экспортоориентирован-
ного нефтегосударства в передовой 
центр инноваций. Среди ярких при-
меров — строительство умного города 
Лусаил, запуск автоматизированного 
метро в Дохе, развитие международ-
ного аэропорта Хамад, а также актив-
ная цифровизация государственных 
сервисов. Эти проекты демонстриру-
ют стремление Катара занять лиди-
рующие позиции и стать интеллекту-
альным и технологическим центром 
всего Ближнего Востока.

Современные российско-катар-
ские отношения представляют со-
бой пример выверенного сближе-
ния, построенного прежде всего 
на прагматизме и совпадении стра-
тегических интересов. Несмотря 
на существующие разногласия и не-
однозначное восприятие друг друга 
в прошлом, обе стороны демонстри-
руют готовность к конструктивному 
взаимодействию на политическом, 
экономическом и гуманитарном 
уровнях. Если ранее Катар воспри-
нимался в российской внешнеполи-
тической риторике как страна, тес-

но связанная с западной 
повесткой и ориентиро-

ванная на США, то сегодня Доха всё 
чаще выступает как самостоятель-
ный и гибкий игрок, стремящийся 
к балансу в отношениях с различны-
ми центрами силы.

На фоне растущей роли Катара 
в международной политике и энерге-
тике две страны начали выстраивать 
более комплексные и содержатель-
ные отношения. Многовекторная 
дипломатия Дохи, позволившая ей 
стать посредником в ряде конфлик-
тов, воспринимается Москвой как 
дополнительный ресурс для диалога, 
а не как вызов. Особенно показатель-
но, что, несмотря на давление со сто-
роны западных партнёров, Катар 
не присоединился к антироссийским 
санкциям и сохранил нейтралитет. 
Такой подход полностью соответ-
ствует внешнеполитическому курсу 
страны — ориентированному на гиб-
кость, открытость и сохранение ка-
налов общения со всеми партнёрами.

Знаковым примером стало уча-
стие Катара в гуманитарных иници-
ативах между Россией и Украиной. 
В частности, он оказывает содей-
ствие в воссоединении семей. Все-
го с начала процесса в Россию уда-
лось вернуть 20 детей, а с близкими 
на Украине и в третьих странах вос-
соединились 100 детей. Ещё одним 
важным эпизодом в российско-ка-
тарском взаимодействии стало уча-
стие Дохи в урегулировании так 
называемой зерновой сделки. Он сы-
грал конструктивную роль в обе-
спечении продовольственной без-
опасности, поддерживая усилия 
по возобновлению экспорта сельско-
хозяйственной продукции с Укра-
ины и из России на мировые рынки. 
Финансовая и дипломатическая под-
держка со стороны Катара позволи-
ла разблокировать поставки зерна 
в наиболее уязвимые регионы, вклю-
чая страны Африки и Ближнего Вос-
тока.

Экономическое сотрудничество 
между Россией и Катаром приобре-
тает всё более устойчивую и целе-
направленную динамику. Хотя объ-
ём двусторонней торговли по итогам 
2023 года составил сравнительно 
скромные $91 млн, темпы роста оста-
ются положительными, а потенци-

ал для рас-
ширения 
взаимодей-
ствия — зна-

чительным. 
Важную роль 
в углублении 

экономических связей играет актив-
ность катарских инвестиционных 
структур, в частности Катарского 
инвестиционного фонда (QIA), со-
вместно с Российским фондом пря-
мых инвестиций (РФПИ). В настоя-
щее время реализуются совместные 
проекты на сумму около $1 млрд, 
при этом в ближайшей перспекти-
ве обсуждаются инвестиции в бо-
лее масштабные инициативы, вклю-
чая новые форматы взаимодействия 
в энергетике. Решения по таким во-
просам остаются в компетенции 
профильных ведомств и компаний.

МНЕНИЕ

  

день до Победы
18 апреля

Красная армия продолжает бои под Пиллау 
В течение дня войска 3-го Белорусского фронта продолжали бои 
по уничтожению остатков немецких солдат, отброшенных в район 
порта Пиллау. Об этом сообщает газета «Известия». 

За 18 апреля Красная армия подбила и уничтожила 96 немецких 
танков и самоходных орудий. В воздушных боях и огнём зенитной 
артиллерии сбито 115 самолётов противника. 

Одновременно шли бои на территории Чехословакии, в районе 
города Годонин. 

«Советские части, продвигаясь вдоль восточного берега реки Мора-
вы, заняли несколько сильно укреплённых опорных пунктов оборо-
ны противника», — пишут «Известия» в тот день. 

Севернее Годонина немецкая пехота и танки, пытаясь задержать 
наступление Красной армии, предприняли несколько контратак, 
но были отброшены с большими для них потерями. 

Разгромлен батальон вражеской пехоты. Захвачены всё воору-
жение батальона и более 200 пленных. Юго-западнее и южнее горо-
да Ратибор войска 4-го Украинского фронта с боями заняли более 
30 населённых пунктов, в том числе крупные — Бургфельд и Пилтш.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».

21

Ге
ор

ги
й 

Зе
ль

ма
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Президент наградил корреспондента «Известий» 
Александра Федорчака орденом Мужества 
посмертно

П резидент России Владимир Путин подписал указ о награждении орденом Му-
жества посмертно корреспондентов «Известий» Александра Федорчака и «Пер-

вого канала» Анны Прокофьевой, а также оператора телеканала «Звезда» Андрея 
Панова. Соответствующий указ опубликован 17 апреля на официальном интер-
нет-портале правовой информации.

«За мужество, отвагу и самоотверженность, проявленные при выполнении 
профессионального долга, наградить: орденом Мужества... Федорчака Алексан-
дра Сергеевича», — сказано в документе.

К тому же медалью «За отвагу» был награждён оператор Дмитрий Волков, ранее раненный в Белгородской области.
О гибели корреспондента «Известий» Александра Федорчака в зоне СВО стало известно 24 марта. В тот же день 

погибли оператор телеканала «Звезда» Андрей Панов и водитель съёмочной группы Александр Сиркели.
Позднее, 26 марта, стало известно о гибели военного корреспондента «Первого канала» Анны Прокофьевой. Ма-

шина со съёмочной группой подорвалась на мине, установленной украинскими боевиками в Белгородской области.
25 марта заместитель председателя Совета Федерации Константин Косачёв заявил, что убийства российских 

журналистов рассматриваются как продолжение нацистской практики со стороны Украины.
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Архив газеты 
«Известия» с 1917 года 
можно посмотреть 
здесь
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Звонок недруга
Названы самые популярные мошеннические схемы в WhatsApp

Елизавета Крылова

Э ксперты по информационной без-
опасности назвали самые популяр-

ные виды мошенничества в WhatsApp 
(принадлежит компании Meta, деятель-
ность которой признана экстремистской 
и запрещена в РФ). «Известия» пообща-
лись с жертвами злоумышленников 
и узнали, какие именно схемы они ис-
пользуют. Среди самых распространён-
ных — звонки якобы от руководителей 
и сотрудников МВД, взлом профилей 
и использование их для массовых рассы-
лок, просьбы от «друзей» срочно переве-
сти деньги, а также фишинговые ссыл-
ки под видом выгодных предложений 
от компаний. По данным Координаци-
онного центра доменов .RU/.РФ, количе-
ство случаев мошенничества в WhatsApp 
за первые три месяца 2025 года в срав-
нении с аналогичным периодом 2024-го 
выросло в шесть раз. В чём причина и как 
бороться с такими атаками — в матери-
але редакции.

Злоумышленники стали чаще об-
манывать россиян через социальные 
сети. Одной из самых популярных схем 
в WhatsApp эксперты по информацион-
ной безопасности называют звонки или 
сообщения якобы от имени сотрудни-

ков банков, госслужб или руководите-
лей компаний.

Схема действует так: мошенники 
связываются с жертвой через WhatsApp 
с просьбой «проверить безопасность 
счетов, чтобы их не украли» или «под-
твердить данные», рассказал «Изве-
стиям» директор компании «Интер-

нет-розыск» Игорь Бедеров. Для этого 
злоумышленники часто используют 
слитые данные жертв в Сеть, например 
в разговоре называют их паспортные 
данные для повышения доверия.

— Если мошенники связываются 
с жертвой через сообщения, то в них 
чаще всего содержатся фишинговые 
ссылки на поддельные сайты. Также 
они могут попросить передать коды 
из СМС, — объяснил эксперт.

В коммуникациях с жертвами всё 
чаще стала использоваться схема звонка 
или сообщения якобы от руководителя 
компании. Он просит сотрудника оказать 
содействие сотруднику ФСБ, который по-
звонит позже и предоставить все запра-
шиваемые данные. Далее звонит уже тот 
самый «сотрудник ФСБ» и начинает запу-
гивать человека вплоть до обвинений его 
в каких-то мошеннических действиях.

— Мне сказали, что моя фамилия ока-
залась в списке людей, на которых моя 
компания незаконно оформляла вывод 
денег за границу, были представлены 
документы и распоряжение генерально-
го директора, а сам директор попросил 
сотрудничать с органами и выполнить 
все их требования. Дошло до того, что 
мне сказали назвать номера моих сче-
тов и карт для проверки информации 
и потом для перевода средств на дру-
гие счета. Запугивание шло несколько 
часов. Вовремя опомнился, — рассказал 
«Известиям» Михаил из Москвы.

Сегодня на форумах достаточно 
много жалоб пользователей. Так, один 
из них рассказал, что ему поступил зво-
нок якобы из Следственного комитета. 
Собеседник предложил пойти в банк, 
снять деньги со счёта и, естественно, пе-
ревести на «безопасный». Также было 

Все — в месте
Россию ждёт бум семейных путешествий

Ксения Набаткина, Валерия Мишина 

Б ронирования туров с детьми в май-
ские праздники и на лето вырос-

ли на треть год к году, сообщили «Из-
вестиям» в Ассоциации турагрегаторов 
и участники рынка. Самые популяр-
ные зарубежные направления — Тур-
ция, Египет, ОАЭ, Абхазия, Таиланд. Вну-
три страны выбирают Крым, Дагестан, 
Санкт-Петербург и Москву, а также Крас-
нодарский край, за исключением Анапы 
и Витязево. Семейные туристы не всегда 
могут комфортно разместиться в гости-
ницах, где им приходится бронировать 
сразу несколько номеров, поэтому всё 
чаще стали выбирать альтернативные 
варианты — кемпинги, глэмпинги, заго-
родные дома, отметили эксперты.

Бронирования семейных путеше-
ствий в майские праздники и на лето вы-
росли в среднем на треть относительно 
прошлого года, сообщили «Известиям» 
в Ассоциации туристических агрегато-
ров (АТАГ).

Рост популярности поездок с детьми 
на май–август подтвердило несколько 
сервисов. Так, у «Островка» на семей-
ные бронирования в майские празд-
ники пришлось 27% от всех заказов, 
а на лето — 37%. В компании «Туту» рас-
сказали о росте таких бронирований 
более чем вдвое в майские праздники 
и в 2,6 раза — на лето.

По данным «Слетать.ру», уровень 
спроса на путешествия с детьми и за-
ездами в майские праздники практи-
чески на 43,8% превышает аналогичные 
показатели прошлого года.

Число семейных туристов в России 
растёт пропорционально общему уве-
личению количества поездок, отметил 
директор АТАГ Александр Брагин.

— Причём отправляются в совмест-
ное путешествие не только родители 
с маленькими детьми, но и семьи с по-
жилыми родственниками или, наобо-
рот, с молодёжью, — добавил он.

Продолжительность семейных по-
ездок, по его словам, в среднем на один-
два дня выше, чем у одиночных тури-
стов или пар.

Традиционно в майские праздники 
популярны патриотические маршруты, 
а летом путешественники с детьми пред-
почитают пляжный отдых, растут, напри-
мер, Калининградская область и Дагестан, 
сказал «Известиям» директор депар-
тамента реализации проектов в сфе-

ре туристической деятельности Мин-
экономразвития России Георгий Груша.

— Для туристов с детьми важны точки 
притяжения, парки развлечений и аква-
парки, строительство которых мы под-
держиваем по национальному проекту 
«Туризм и гостеприимство». При этом 
семейные путешественники всё чаще 
отправляются в поездки на автомоби-
ле, поэтому работаем над увеличением 
количества многофункциональных зон 
дорожного сервиса с кафе и детскими 
площадками, — рассказал он.

Среди лидеров зарубежных направле-
ний по уровню интереса для путешествий 
с детьми в майские праздники в «Слетать.
ру» назвали Турцию, Египет, ОАЭ, Таиланд, 
Абхазию, Китай, Тунис, Вьетнам, Индоне-
зию и Мальдивы. Год к году в полтора-два 
раза вырос интерес семейных туристов 
к Египту, Абхазии, Таиланду, ОАЭ, Турции. 
Также значительно вырос спрос на туры 
в Китай, Тунис и во Вьетнам.

За рубеж забронировали 34% 
от семейных авиабилетов, подсчитали 
в «Авиасейлс». Чаще всего с маленькими 
пассажирами полетят в Турцию, Узбеки-
стан, Армению, Белоруссию и ОАЭ. За-
рубежный отдых планируют в среднем 
на неделю, а в Турции — на девять дней.

Однако большинство пассажиров 
с детьми отправятся в города России — 
на них пришлось 66% от всех семейных 
бронирований. Самые популярные вну-
тренние направления — Сочи, Москва, 
Санкт-Петербург, Калининград и Мине-
ральные Воды. В среднем путешествие 
бронируют на пять дней, в Сочи же пла-
нируют отдыхать по неделе.

В топ популярных направлений тра-
диционно вошёл Краснодарский край, 
где более трети всех бронирований при-
ходится на туристов с детьми. 

Общество

Стены помогают
A Сейчас ставки по ипотечным 

кредитам находятся на уров-
не 27–29% годовых, по потребительским 
кредитам превышают 30%. На этом фоне 
возможность получить кредит по ставке 
на 2–3% ниже для заёмщиков имеет зна-
чение, отметил директор по продукту 
IT-компании TYMY Никита Арзамасцев.

— Большинство банков, которые сей-
час работают с такими кредитами, ранее 
могло даже не выделять их в отдельное 
направление для аналитики, посколь-
ку их доля минимальна — не более 1–2% 
портфеля от всех кредитных продук-
тов, — сказал он. — С 2024 года ситуация 
поменялась, кредиты под залог попали 
в фокус и у заёмщиков, и у банков, после 
того как ключевая ставка ЦБ превысила 
20%, а для заёмщиков с высокими пока-
зателями долговой нагрузки были повы-
шены макропруденциальные надбавки.

В последние месяцы банки значи-
тельно ужесточили выдачи кредитов. 
Как писали «Известия» в феврале, фи-
нансовые организации стали отказы-
вать в 95 из 100 заявок на ссуды. В пер-
вую очередь это обусловлено высокими 
ставками, что ведёт к существенному 
росту затрат на обслуживание креди-
тов, которые становятся непосильны-
ми для всё большего числа российских 
граждан, пояснил аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов. В итоге банки считают 
такие займы слишком рискованными 
и отказывают в них.

— Кроме того, негативными фактора-
ми также выступают высокая закреди-
тованность россиян на фоне непростой 
ситуации в экономике и жёсткие огра-
ничительные меры ЦБ, направленные 
на «охлаждение» розничного кредито-
вания. В таких условиях банки предъ-
являют всё более строгие требования 
к заёмщикам, что и приводит к высокой 
доле отказов в получении потребкреди-
та, — добавил Игорь Додонов.

При этом наличие залога существен-
но увеличивает вероятность того, что 
банк вернёт свои средства, если заём-
щик вдруг перестанет обслуживать кре-
дит, пояснил эксперт. Кроме того, на за-
логовые кредиты не распространяется 
часть мер регулирования (например, ма-

кропруденциальные лимиты, которые 
ограничивают долю ссуд, выданных 
высокозакредитованным заёмщикам). 
Поэтому их оформление более выгод-
но для банков с точки зрения регуля-
тивной нагрузки.

— То есть, если человеку не одобряют 
обычный потребкредит, он тем не менее 
часто имеет возможность взять кредит 
под залог какого-то имущества, — под-
черкнул Игорь Додонов.

Рост количества кредитов под залог 
недвижимости подтвердил «Извести-
ям» и директор по ипотечным продажам 
и внедрению финансовых инструмен-
тов ГК «А101» Рустам Азизов.

Наиболее часто, по данным партнёров 
SaaS-платформы, у которых есть такой 
вид кредитования, в качестве залога рос-
сияне предоставляют банку квартиру. 
В 3–4% случаев залогом становятся ком-
мерческие площади, около 1–2% прихо-
дится на апартаменты, 0,5–1% — на маши-
но-места и другие нежилые помещения.

Около 30% заёмщиков берут кредит 
под залог недвижимости, чтобы сделать 
в этом же объекте ремонт. Если жильё 
единственное, чтобы не растягивать 
процесс, многие прибегают к кредито-
ванию даже по высоким ставкам, ука-
зывают аналитики.

Порядка 25% берут заём для пога-
шения долга или для закрытия кредита 
с более высокой ставкой, чтобы сокра-
тить ежемесячную финансовую нагруз-
ку или закрыть просроченные платежи. 
Каждый пятый использует такой ме-
тод кредитования, чтобы иметь день-
ги на первоначальный взнос по ипотеке.

— Для многих покупателей высокий 
первоначальный взнос в 30–40% стано-
вится препятствием в получении, к при-

меру, льготной ипотеки, — сказал Ни-
кита Арзамасцев. — К слову, в качестве 
залога по таким кредитам может быть 
использована недвижимость, принад-
лежащая третьим лицам, а не самому 
заёмщику — с их согласия.

Среди популярных целей оказались 
покупка и ремонт автомобиля, а также 
старт нового или развитие действую-
щего бизнеса.

Чаще всего россияне оставляют в за-
лог квартиры, потому что банки охотнее 
принимают недвижимость городского 
типа, подтвердил основатель Vorobev 
Realty Group Марат Воробьёв.

Необеспеченные кредиты в услови-
ях высокой ключевой ставки (до 30%) 
и действующих макропруденциальных 
лимитов — большой риск для банков, до-
бавил директор рынков России и СНГ 
fam Properties Валерий Тумин.

— Не рассчитав силы, россияне допу-
скают просрочки, которые копятся как 
снежный ком и превращаются в списа-
ния для банков при процедуре банкрот-
ства, популярность которого растёт 
с каждым годом, — отметил эксперт. — 
К примеру, просроченная задолжен-
ность россиян, которая считается без-
надёжной, только по кредитным картам 
за 2024 год выросла на 27%, по данным 
«Скоринг Бюро». Объёмы просрочки 
по ипотеке выросли на 62,5% за год — 
до 100 млрд рублей.

Большинство из выданных обеспе-
ченных кредитов, по его мнению, скорее 
всего, не первая попытка получить заём.

Рост интереса к нецелевым займам 
под залог недвижимости свидетель-
ствует о том, что россияне всё чаще ис-
пользуют своё жильё как финансовый 
актив, добавил руководитель отдела 
ипотечного кредитования «Главстрой-
Недвижимость» Вадим Бутин.

Количество случаев 
мошенничества  
в WhatsApp за первые 
три месяца 2025 года  
в сравнении с аналогич-
ным периодом 2024-го 
выросло в шесть раз

до ₽100
выросли за год просрочки 
по ипотеке

миллиардов
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«Мирные сюда 
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на свой  
страх и риск»
Как курское приграничье живёт после разгрома ВСУ  
и что заставляет механизаторов вступать в тероборону

Сергей Прудников

До нападения ВСУ на Курскую об-
ласть Андрей Гридин работал ме-

ханизатором, затем в МЧС, а его жена 
Елена — главой Кореневского сельсо-
вета. У них был новый дом с богатым 
садом. Они растили четырёх детей, ка-
залось, жизнь сложилась. Но в августе 
прошлого года в один момент всё из-
менилось — к ним в село пришли укра-
инские боевики. Покинув дом, супруги 
твёрдо решили защищать свою землю 
и поступили в «Барс-Курск». Андрей 
взял позывной Славян, Елена стала 
Афиной. Корреспондент «Известий» 
узнал, что заставляет женщину взять 
в руки автомат и чем живут ополчен-
цы курской теробороны.

�� В АВГУСТЕ 2024-ГО

В 2023 году Елена, до того работавшая 
в Кореневском сельсовете, заняла пост 
главы. Андрей, много лет трудивший-
ся оператором на свинокомплексе, 
устроился пожарным в МЧС. У Гриди-
ных росло четверо детей — три девочки 
и мальчик. Двое младших занимались 
рукопашным боем, вошли в сборную 
области, завоёвывали призовые места.

Всё было налажено, вспоминают су-
пруги. И в одночасье всё изменилось 
6 августа 2024 года.

— Сначала ничего не было понятно. 
Из Суджи звонили: «Здесь происходит 
что-то страшное. Уезжайте!» — делит-
ся Елена. — В первый же день мы вывез-
ли в Курск детей. Вернулись. Начали 
подворовой обход, говорили: «Нуж-
но эвакуироваться». Установка была — 
на двое-трое суток, переждать угрозу. 
В последующие три дня вывозили лю-
дей на машине. А 10-го нас уже не пу-
стили, военные перекрыли трассу. ВСУ 
зашли в село. В тот день от украин-
ских снарядов погибли больше 20 на-
ших односельчан. Один из примеров — 
расстрел машины, в которой ехала 
семья. Отец и 20-летняя дочь были уби-
ты на месте. Мать получила ранение 
и пять дней пролежала в кювете, пока 
её не нашли волонтёры.

1 сентября Андрей записался в толь-
ко что организованный «Барс». Взял по-
зывной Славян. Был назначен коман-
диром взвода.

Елена продолжила занимать свой 
пост, время от времени выбиралась 
в село. Она вывозила документы, фик-
сировала разрушения, сливала воду 
из труб отопления, забивала повреж-
дённые окна, развозила гуманитарку, 
газовые баллоны.

А ещё разыскивала пропавших без 
вести.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Детектор лужи
ИИ найдёт ямы и дефекты на дорогах в десятки раз быстрее нынешних 
акустических датчиков

Антон Белый

Российские учёные представили си-
стему на основе искусственного ин-

теллекта, предназначенную для авто-
матизированного контроля состояния 
дорог и выявления с высокой точно-
стью дефектов дорожного полотна — 
ям, выбоин, нарушений разметки. Реа-
лизация технологии стала возможной 
благодаря комплексному набору реше-
ний, в котором совмещены ИИ и вибро-
акустический анализ. Она используется 
в дорожных лабораториях университе-
тов МТУСИ и МАДИ, в дальнейшем пла-
нируется её практическое применение. 

Учёные из Московского техническо-
го университета связи и информатики 
(МТУСИ) и Московского автомобиль-
но-дорожного государственного тех-
нического университета (МАДИ) соз-
дали технологию анализа дефектов 
рабочего полотна. Теперь с её помощью 
можно выявлять проблемы, связанные 
с нарушениями разметки, выбоинами 
и другими типами проблем, с которы-
ми не справлялись похожие решения.

Совмещение акустического анализа 
износа дорожного покрытия и ИИ — от-
носительно новое и перспективное на-
правление. Акустические данные могут 
быть использованы в качестве дополни-
тельной «модальности» при использова-
нии нейросетевых моделей, рассказала 
«Известиям» и.о. замдекана факультета 
«Информационные технологии» по науч-
ной работе МТУСИ Ксения Полянцева.

— Разработанная модель позволит 
автоматизировать обработку изобра-
жений асфальтобетонного покрытия, 
получаемых с помощью автомобильно-
дорожных сканеров, для оценки состо-
яния дорожного полотна. Это во много 
раз ускорит процесс диагностики и пла-
нирования ремонтных работ. Ранее при 
использовании акустического анализа 
датчики, расположенные в дорожной ла-
боратории, фиксировали звуки окружа-
ющей среды и проезжей части, а затем 
эксперт слушал и оценивал те или иные 
данные. Сейчас с помощью методов ИИ 
можно отфильтровать шумы, выделить 
значимые сигналы и затем классифици-
ровать дефекты, — отметила она.

Разработанная технология сейчас 
на стадии апробации и использует-
ся в дорожных лабораториях МТУСИ 
и МАДИ. Функционал реализовывает-
ся постепенно в ходе научно-исследо-
вательских работ, уточнили в МТУСИ. 
Там же сообщили, что в мобильных до-

рожных лабораториях появляется всё 
больше нейросетевых моделей, которые 
оптимизированы для работы на микро-
компьютерах. В пример специалисты 
привели программу MobileNetV4 (её соз-
дали в Google) для дорожных дронов, 
которая работает в десять раз быстрее 
на компьютерах серии Raspberry Pi.

— Мы уже разрабатываем инструмен-
тарий, включающий интеграцию дан-
ных из различных источников, таких 
как лазерные сканеры и радары, для 
более полного анализа состояния до-
рог. Также ведутся работы над адаптив-
ными моделями, способными обучать-
ся на ходу и подстраиваться под новые 
условия эксплуатации. Улучшение ин-
терфейсов и интеграция с системами 
управления инфраструктурой помогут 
сделать технологию доступной и удоб-
ной, — резюмировала Ксения Полянцева.

Разработка перспективна, но её ти-
ражирование упирается в технологи-
ческий барьер, связанный с деграда-
цией моделей компьютерного зрения 
при изменении условий использова-
ния системы. Например, связанных 
с природными особенностями кон-
кретных регионов. Как следствие точ-
ность обнаружения и классификации 
дефектов различными экземплярами 
системы на местах может значительно 
отличаться от номинальной, считает 
директор мегафакультета трансляци-
онных информационных технологий 
университета ИТМО Александр Буха-
новский.

— По этой причине дальнейшее раз-
витие таких решений требует, с одной 
стороны, внедрения в их алгоритмы 
элементов автоматического машин-
ного обучения, способных эффектив-

но настраивать структуру нейросети 
для учёта специфики использования 
в конкретном районе. С другой сторо-
ны, необходимо продумать и единую 
облачную экосистему для постоянного 
обучения самих моделей ИИ на вновь 
поступающих данных, — добавил он.

С технической точки зрения инте-
грация акустического анализа с ИИ дей-
ствительно прорывной подход за счёт 
автоматизации рутинных процессов 
и повышения точности диагностики. 
Однако остаются вопросы к масшта-
бируемости: как система поведёт себя 
в условиях сильных помех, например 
в плотном городском трафике или при 
плохой погоде, уточнил старший препо-
даватель кафедры киберспорта факуль-
тета игровой индустрии и киберспорта 
университета «Синергия» Даниил Ар-
жаков.

— Кроме того, заявленная скорость 
обработки требует независимых те-
стов — часто подобные решения тормо-
зят при работе с реальными данными. 
Если разработчики смогут решить эти 
проблемы, технология имеет все шан-
сы стать стандартом во всей отрасли, — 
сказал он.

В условиях необходимости систем-
ного подхода к управлению жизненным 
циклом дорожных объектов технология 
может обладать значительным потенци-
алом к масштабированию и апробации, 
в том числе в нацпроектах и госпрограм-
мах, направленных на модернизацию 
и цифровизацию транспортной отрасли, 
считает директор АНО «Спортивно-ме-
тодический центр “Кафедра киберспор-
та”» Виктория Береснева. По её словам, 
технология имеет все шансы получить 
массовое применение.

Общество Технологии

Меткие земли
3D-печать редкими элементами улучшит двигатели и электронику

Андрей Коршунов

Российские учёные предложили тех-
нологию производства магнитных 

материалов с редкоземельными эле-
ментами с помощью 3D-печати. Метод 
позволит серийно производить изде-
лия со сложной внутренней структурой 
и конфигурацией силовых полей, что 
улучшит их свойства. Материалы вос-
требованы в высокотехнологичных 
отраслях промышленности — авиации, 
космонавтике, медицине и других. Из-
готовленные таким образом магниты 
могут служить десятилетиями и столе-
тиями, отмечают эксперты.

Учёные из Уральского федерально-
го университета и Института физики 
металлов Уральского отделения РАН 
создали технологию 3D-печати высо-
коэнергетических постоянных магни-
тов с применением редкоземельных 
металлов. Проект реализован под ру-
ководством частного учреждения «На-
ука и инновации» (входит в «Росатом») 
в рамках единого отраслевого темати-
ческого плана госкорпорации «Росатом».

Как объяснили разработчики, посто-
янные магниты — это изделия, которые 
могут создавать вокруг себя магнит-
ное поле и поддерживать его продол-
жительное время, не расходуя при этом 
энергию. Вместе с тем добавки редко-
земельных металлов в пять-шесть раз 
увеличивают энергетическую ёмкость 
электромагнитных систем и повышают 
их устойчивость к высоким температу-
рам и агрессивным средам.

Новый способ даёт возможность из-
готавливать магниты на базе неодима 
и железа. При этом добавки двух типов 
позволяют получить улучшенные свой-
ства. В первом случае за счёт добавле-
ния празеодима, тербия и диспрозия 
учёные получают материалы, которые 
работают при 2000 ℃, а во втором при-
месь самария и кобальта позволяет из-
делиям функционировать при 5500 ℃.

— На данном этапе учёные исследу-
ют магнитные эффекты на уровне нано-
метров. 3D-печать позволяет добиться 
точности изготовления в несколько ми-
крон. Управление магнитными полями 
на таких масштабах даёт возможность 
добиться совершенно новых энергети-
ческих показателей электромагнитных 
устройств. При этом снижаются потери 
КПД за счёт снижения вихревых токов 
в процессе эксплуатации, — объяснил 

«Известиям» первый заместитель ди-
ректора частного учреждения «Наука 
и инновации» Алексей Дуб.

Он отметил, что предложенные адди-
тивные технологии помогут поставить 
изготовление сложных умных электро-
магнитных систем на поток. В настоя-
щее время разработчики получили по-
стоянные магниты размером 10х10х3 мм. 
Это средний типоразмер, но при необ-
ходимости изделия можно увеличить 
или уменьшить.

Для сравнения: в современных 
смартфонах в устройствах динамиков, 
микрофонов, вибродатчиков использу-
ют устройства размером около 1 куб. мм, 
а в роторах двигателей электромоби-
лей — изделия с параметрами порядка 
50х50х20 мм.

— Постоянные магниты с редкозе-
мельными металлами, в особенности 
из самарий-кобальта, востребованы 
в авиастроении, космической сфере. 
То есть там, где всё должно работать на-
дёжно, без сбоев. Кроме того, в совре-
менных электрокарах также стали ис-
пользовать постоянные магниты. Это 
позволило уменьшить размер двигате-
лей, их вес, увеличить износостойкость 
и КПД на 10–15%, — сообщил руководи-
тель исследовательского коллектива, 
завкафедрой магнетизма и магнитных 
наноматериалов УрФУ Алексей Волегов.

Предложенные по разработанной 
технологии магниты не уступают ми-
ровым аналогам, а по некоторым харак-
теристикам и превосходят их, уточнил 
учёный. Такие изделия могут служить 
десятилетия и даже столетия.

По словам Алексея Дуба, в настоя-
щий момент специалисты «Росатома» 
проектируют разделительное произ-
водство на Соликамском магниевом 
заводе, где из группового концентрата 
будут выделять редкоземельные ме-

таллы магнитной группы. Таким обра-
зом, в России будет реализован полный 
цикл производства постоянных магни-
тов и продукции из них.

— Магнитные материалы играют 
ключевую роль в различных отрас-
лях. В электронике их используют при 
производстве сердечников для транс-
форматоров, а также в электроин-
струментах. Энергетики применяют 
их в генераторах и двигателях, включая 
оборудование для ветряных и солнеч-
ных электростанций. Автомобилестро-
ение внедряет магнитные материалы 
в системы управления, датчики и беспи-
лотные технологии. Отдельное направ-
ление — авиационные дроны, где они не-
обходимы для создания бесщёточных 
электродвигателей и сервоприводов, — 
объяснил директор Центра компетен-
ций беспилотных авиационных систем 
МГТУ имени Баумана Алесь Логинов.

По его словам, в РФ сильная научная 
школа в сфере исследования магнитных 
материалов, однако потенциал отече-
ственных разработок раскрыт не в пол-
ной мере из-за недостаточного спроса 
на них со стороны промышленности.

Для развития этих направлений не-
обходимо увеличить финансирование 
исследований и стимулировать вну-
тренний спрос, чтобы производство 
магнитных материалов стало целесо-
образным, отметил эксперт. Также су-
щественную роль играет развитие сы-
рьевой базы. Наконец, следует активнее 
выходить на международные рынки.

— В современной промышленности 
магнитные свойства материалов реа-
лизованы в самых разнообразных видах. 
Например, в двигателях электромагнит-
ные силы задействуют для преобразо-
вания энергии в движение без трения, — 
пояснил доцент кафедры технологии 
материалов электроники НИТУ МИСИС 
Андрей Миронович.

В устройствах памяти магнитный 
момент применяют в качестве носи-
теля информации, а в медицине маг-
нитные наночастицы используют для 
адресной доставки лекарств в больные 
клетки или нагревают определённые 
участки тканей, добавил он. Кроме того, 
в различных фильтрах магнитные ча-
стицы очищают воду от тяжёлых ме-
таллов. Во всех этих областях редкозе-
мельные элементы усиливают магниты, 
повышая их полезные свойства, заклю-
чил эксперт.

Добавки редкоземель-
ных металлов в 5–6 раз 
увеличивают энер-
гетическую ёмкость 
электромагнитных 
систем и повышают их 
устойчивость к высо-
ким температурам
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Сергей Прудников | «Известия»

— Их у нас было четверо, — говорит 
она. — Мы обнаружили останки дво-
их. Без экспертизы точно утверждать 
нельзя, но, предположительно, один — 
50-летний мужчина, ехал на велосипеде 
и попал под сброс. Второй — школьник. 
Двух других мы пока не обнаружили.

Полномочия главы сельсовета Еле-
на сложила с себя в январе — подписа-
ла контракт с «Барсом» на полгода. По-
зывной выбрала Афина. Дела передала 
своему заместителю. Причин такому 
решению, объясняет, было несколь-
ко. Во-первых, хотелось делать что-то, 
а в селе жизнь остановилась — ни мага-
зинов, ни аптек, ни предприятий, ни са-
мого сельсовета. Во-вторых, в «Барсе» 
нужны люди. В-третьих, сказалась дет-
ская тяга к военной профессии.

Ну и, конечно, ещё одно — супруг ря-
дом. В расположении отряда им выде-
лили отдельную комнату. На задания 
часто выходят вместе.

В коллектив «Барса-Курска» Елена-
Афина влилась быстро. Делится, что 
с мужчинами работать легко: всё чётко, 
конкретно, без эмоций, если поставле-
на задача — следует выполнение.

С женщинами не так — их как будто 
ещё нужно уговорить что-то сделать, 
смеётся она.

Другая сторона медали: не всегда 
представители сильного пола воспри-
нимают тебя всерьёз, будь ты глава или 
как сейчас боец. Остаётся относить-
ся к этому с юмором и просто делать 
своё дело.

Елена и Андрей сейчас служат в по-
сёлке Коренево. А одноимённое село, 
которым руководила женщина и где 
у них дом, находится всего-то в 5 км че-
рез речку.

— Живём рядом, рукой подать, — 
говорят они. — А вернуться нельзя — 
в небе FPV-дроны.

Несмотря на близость населённых 
пунктов, в селе ситуация сложнее, чем 
в райцентре: чаще в небе появляются 
беспилотники, больше разрушений, 
разбиты трансформаторные будки, 
ЛЭП, нет воды, газа.

В начале нападения ВСУ вошли 
в село, но дальше через мосты им про-
рваться не удалось. В течение последу-
ющих нескольких дней противника вы-
били.

Сегодня здесь уничтожено 80 домов, 
более 500 повреждено. Атаки БПЛА, не-

смотря на успехи на фронте, не прекра-
щаются (хотя их стало меньше), враг 
пытается бить по тылам, держать в на-
пряжении.

Только за последние недели в коре-
невской агломерации ВСУ сожгли не-
сколько частных домов, ударили по ав-
тозаправке, магазину, по скоплению 
людей, ранение получили двое граж-
данских, включая ребёнка.

�� АФИНА С АВТОМАТОМ  
НА ПЛЕЧЕ

Елена с Андреем, оба с автоматами че-
рез плечо, выполняют ставшую тради-
ционной для теробороны работу — па-
трулируют вместе с военной полицией 
улицы, стоят на усилении на блокпо-
стах, помогают сапёрам — сопровожда-
ют по дворам и полям, прикрывают небо 
во время ремонта инфраструктуры.

— Мирные люди сюда возвращают-
ся на свой страх и риск, — рассказывает 

Елена. — В посёлке находятся постоян-
но уже несколько сотен гражданских. 
В селе — почти сто. Зовёт свежий воз-
дух, свой двор, свобода — в четырёх 
стенах ПВР в режиме постоянного 
ожидания находиться сложно. Сейчас 
тепло пойдёт, и, возможно, начнётся 
ещё больший приток. Хотя, повторюсь, 
пока очень опасно.

О возвращении полноценной мир-
ной жизни в Кореневский район гово-
рить рано. Семей, пока не вернувших-
ся домой, до сих пор много.

�� ТАМ, ГДЕ РЕЧКА, САД, 
РЫБАЛКА

Родители Андрея в августе успели вы-
ехать из Суджи, сегодня, как вынуж-
денные переселенцы, они получили 
сертификат и купили домик под Кур-
ском. Крыша над головой есть, хотя 
душа не на месте — тянет на малую ро-
дину. Мама Елены и дети живут в съём-

ной квартире. Первое время младшие 
постоянно спрашивали: когда обрат-
но, туда, где речка, сад, рыбалка, ве-
лосипед, спортивная школа, особен-
но тосковал сын. Но — уже перестали.

И, как говорят Гридины, видимо, 
в свой деревенский дом (он сохра-
нился) все вместе они уже не вер-
нутся, слишком сильно перепахало 
вражеское нападение и настоящее, 
и будущее. Некуда пока ехать, тер-
ритория, по которой с боями прошли 
ВСУ, — сплошная полоса отчуждения. 
Но для них нет земли дороже.

Минувший март стал знаковым 
для области. Произошёл коренной 
перелом в боях, враг в большинстве 
выдавлен за пределы региона. 8 мар-
та кореневцы отпраздновали оче-
редную — 82-ю годовщину изгнания 
из родного района фашистов. Сегод-
ня все в ожидании новой даты — пол-
ного освобождения Курской области 
от ВСУ.

сказано не прерывать связь и постоян-
но быть на линии. После предложения 
пользователя прийти к нему домой с ор-
дером разговор был прекращён.

В целом количество случаев мошен-
ничества в WhatsApp за первые три ме-
сяца 2025 года в сравнении с аналогич-
ным периодом 2024-го выросло в шесть 
раз, рассказали «Известиям» в Коорди-
национном центре доменов .RU/.РФ.

Это объясняется эффектом цепной 
реакции — своего рода цифровой зо-
лотой лихорадкой, пояснил «Извести-
ям» аналитик центра Евгений Панков. 
В прошлом году WhatsApp был немного 
в тени по сравнению с Telegram, но сей-
час атаки через этот мессенджер наби-
рают обороты, отметил он.

— У WhatsApp в России большое число 
пользователей, в том числе среди наи-
более уязвимых к мошенничествам ка-
тегорий — детей и представителей стар-
шего поколения. Фишинг и социальная 
инженерия остаются основными инстру-
ментами мошенников. Они легко адап-
тируют свои сценарии к тому, где в дан-
ный момент сосредоточено внимание 
людей и где выше шанс на успех, — ска-
зал эксперт.

Ещё одна популярная схема, по ко-
торой работают преступники, — это во-
ровство аккаунтов и рассылка от име-
ни знакомых сообщений с просьбой 
о помощи, например одолжить деньги 
из-за какой-то критической ситуации.

По словам Евгения Панкова, мошен-
ники массово рассылают пользовате-
лям ссылки на фишинговые страницы, 
при переходе на них пользователь те-
ряет доступ к своему профилю. Через 
такие поддельные страницы злоумыш-
ленники получают полный доступ к ак-
каунту человека в мессенджере.

В этом случае сценарии могут отли-
чаться, но цель всегда одна — захват ак-
каунта для дальнейшего использования 
в мошеннических схемах. Чаще всего 
со взломанного аккаунта рассылаются 
сообщения по списку контактов с прось-

бой одолжить деньги — нередко, доверяя 
«знакомому», люди переводят средства 
на счета мошенников, отметил аналитик.

Также в этой же схеме злоумышлен-
ники применяют и другие приёмы: со-
общают родственникам и знакомым 
о чрезвычайной ситуации, например 
об аварии, которая произошла с их сы-
ном, дочкой, мамой и так далее. При-
крываясь этим, они просят срочно пе-
ревести деньги. Для убедительности 
добавляют аудиосообщения с поддель-
ным голосом жертвы, созданным через 
нейросети, напомнил Игорь Бедеров.

Как говорят Гридины, в свой деревенский дом все вместе 
они уже не вернутся, слишком сильно перепахало враже-
ское нападение и настоящее, и будущее. Некуда пока ехать: 
территория, по которой с боями прошли ВСУ, — сплошная 
полоса отчуждения. Но для них нет земли дороже
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На уровне
Рынок ожидает сохранения ключевой в 21%

Ольга Анасьева

Ц ентробанк оставит ключевую 
на уровне 21% на заседании 25 апре-

ля, следует из консенсус-прогноза «Из-
вестий». Инфляция хотя и не разгоняет-
ся, но остаётся на повышенном уровне 
10% уже несколько месяцев подряд — это 
заставит Банк России сохранить статус-
кво. Дополнительным риском для обще-
го уровня цен теперь стали ещё и раз-
горающиеся торговые войны. С другой 
стороны, есть и позитивные моменты: 
рубль укрепляется несколько меся-
цев подряд, а переговоры позволяют 
рассчитывать на сдвиги в конфликте 
на Украине и в смягчении санкций. При 
этом экономика РФ уже полгода живёт 
в высоких ставках — это привело к за-
медлению деловой активности. Как ЦБ 
будет лавировать между сдерживани-
ем инфляции и экономическим ростом — 
в материале «Известий».

Банк России на заседании в следую-
щую пятницу, 25 апреля, сохранит клю-
чевую на уровне 21% в четвёртый раз 
подряд, уверены 13 из 15 опрошенных 
«Известиями» аналитиков и участни-
ков рынка. При этом один эксперт допу-
стил, что ставку снизят на 1 п.п. — до 20%, 
а ещё один специалист полагает, что ЦБ 
будет действовать жёстко и поднимет 
ключевую до 23%.

На последней пресс-конференции 
по ключевой в марте глава регулятора 
Эльвира Набиуллина заявила, что ве-
роятность повышения уменьшилась. 
Но полностью она всё ещё не ушла. Поз-
же, 9 апреля, во время своего выступле-
ния в Госдуме она подчеркнула: Банк 
России будет подходить к снижению 
ключевой аккуратно. Буквально за не-

делю до заседания, 16 апреля, ЦБ даже 
отметил, что готов рассмотреть повы-
шение, если инфляция не продолжит 
идти к цели в 4%.

Несмотря на то что с момента мар-
товского заседания тональность заяв-
лений регулятора в целом смягчилась, 
речь о снижении ключевой пока не идёт, 
полагает руководитель аналитическо-
го управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев. Он добавил: высокая ставка 
призвана охладить темпы роста эконо-
мики и вернуть их на более сбаланси-
рованную траекторию. Она мотивиру-
ет людей больше сберегать и меньше 
покупать, уточнил специалист.

— Жёсткая денежно-кредитная поли-
тика, безусловно, ограничивает инфля-
цию. При этом, как мы видим на при-
мере 2024 года, этой жёсткости может 
быть недостаточно для слома инфля-

ционного тренда, так как ценовая дина-
мика зависит не только от монетарной 
политики ЦБ. Но и попросту от ограни-
ченности предложения товаров и ус-
луг, — уверен управляющий эксперт 
центра аналитики и экспертизы ПСБ 
Денис Попов.

Инфляция остаётся высокой. Не-
смотря на то что, по недельным данным 
Росстата, с 8 по 14 апреля она замедли-
лась с 0,16 до 0,11%, в годовом выраже-
нии цены выросли с 10,25 до 10,34%.

Рекордно высокой ключевую став-
ку держит ряд факторов. Во время по-
следнего заседания в Госдуме Эльви-
ра Набиуллина обратила пристальное 
внимание на тектонические изменения 
в мировой торговле. Это новый значи-
тельный риск, который нужно учиты-
вать, заявила глава ЦБ.

Из-за этого цены на нефть уже упали. 
ОПЕК и Международное энергетиче-
ское агентство также снизили прогно-
зы по спросу на сырьё, напомнила руко-
водитель отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
Для России это означает прежде всего 
риски снижения цен на товары сырье-
вого экспорта, которые могут приве-
сти к ослаблению курса рубля, умень-
шению доходов бюджета и ускорению 
инфляции.

Сохраняются и все предыдущие 
причины, по которым Банк России 
пока не будет снижать ставку. Напри-
мер, низкая безработица (2,4%) и высо-
кий рост зарплат, напомнил главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Васи-
льев. Кроме того, на жёсткость поли-
тики ЦБ влияет индексация тарифов 
и сборов темпами выше инфляции — 
с 1 июля оплата ЖКХ вырастет на 12%.

Принятые меры по ужесточению де-
нежно-кредитной политики дают свои 
результаты — но медленнее, чем того хо-
тел бы регулятор. Однако предпосыл-
ки для торможения роста цен уже есть: 
слабое кредитование, крепкий рубль, 
нормализация бюджетных расходов, 
обратил внимание Михаил Васильев.

Кредитование замедляется не толь-
ко в отношении физлиц, но и в отноше-
нии бизнеса — это замедляет деловую 
активность. 

A Проблема стала заметной 
в конце 2024 года — начале 

2025-го, когда в РФ начала действо-
вать обязательная маркировка обуви, 
до этого с 2020-го в отрасли шёл экс-
перимент.

— Тогда мы явно увидели, как рас-
ходятся информация по изготовле-
нию обуви из системы «Честный знак» 
и данные Росстата, — рассказал собе-
седник редакции.

Так, за третий квартал 2024 года 
в системе идентификации зафикси-
ровали 153,3 млн произведённых в РФ 
пар, именно на них ЦРПТ выдал марки, 
а вот Росстат получил от наших пред-
приятий более скромные сведения — 
расхождение составило 39 млн пар. 
Это следует из аналитической записки 
Минпромторга к совещанию в пред-
дверии госкомиссии, её готовили 
на базе представленной бизнесом ин-
формации. Это может говорить о том, 
что в России выдают за отечественный 
товар импортную обувь либо это неза-
конно изготовленная в стране продук-
ция, отмечается в документе.

В отрасли считают, что эти расхож-
дения — объём выпуска псевдопроиз-
водителей обуви. На практике это им-
портёры дешёвой продукции, которую 
ввозят в Россию под видом заготовок. 
Это выгодно, ведь для такой продукции 
на границе нет пошлин. Уже в РФ такой 
полуфабрикат доводят до полной го-
товности — как правило, приклеивают 
подошвы, а затем получают на них мар-
ки. Ведь система «Честный знак» не тре-
бует доказательств при регистрации 
в ней в качестве отечественной ком-
пании, добавил источник «Известий». 
Он подчеркнул, что статус российско-
го предприятия позволяет псевдопред-
приятиям претендовать на кредиты 
в РФ, а также участвовать в госзакупках.

Общей объём продаж обуви в Рос-
сии ежегодно составляет около 550–

580 млн пар, на отечественные пред-
приятия приходится до 120  млн 
пар, оставшаяся часть — это импорт 
(до 340 млн). Всего около 120 млн пар 
на рынке эксперты оценивают как кон-
трафакт и незаконный оборот.

Свои материалы к госкомиссии 
представило и минэкономразвития Ря-
занской области: местные чиновники 
предложили ввести пошлину на им-
портные заготовки, следует из доку-
ментов. Тем более такой опыт уже есть 
в других странах: например, в ЕС она 
составляет 3%, в Индии — 20%, в Ки-
тае от 6 до 90% в зависимости от стра-
ны-поставщика, в Узбекистане — 10%. 

Такой подход позволит создать рав-
ные условия для российских произ-
водителей и тех предприятий, кото-
рые импортируют заготовки, уверены 
в регионе. По данным местного МЭР, 
доля иностранных заготовок в общем 
объёме производства обуви с верхом 
кожи постоянно нарастает: в 2018 году 
было 7%, в 2023-м — 16%, и, по прогно-
зу, в 2024 году этот показатель соста-
вит 20%.

«Известия» направили запрос 
в Минпромторг и Обувной союз.

Такие манипуляции серьёзно ска-
зываются на рынке: средняя стоимость 
зарубежной и российской продукции 
значимо отличается, уточняется в ана-
литической записке Минпромтор-
га. Например, средняя цена пары ки-

тайской обуви в 2023 году составила 
1,1 тыс. рублей, а российской — почти 
1,7 тыс., говорится там. Китайская про-
дукция стоит даже дешевле, чем про-
изведённые в России товары по себе-
стоимости.

Российские легальные предприя-
тия теряют рынок, он уже на 80% со-
стоит из импортной обуви, на этом 
фоне производство отечественной 
продукции притормаживает. Если 
на долю отечественных производи-
телей в 2020 году приходилось 25%, 
то теперь она снизилась до 15–18%. 
В бумагах сделаны выводы о том, что 
«российская кожевенно-обувная от-
расль находится в сложном положе-
нии, идёт массовое сокращение произ-
водств гражданской и детской обуви».

Система маркировки и данные Рос-
стата расходятся на 34% по объёму как 
будто изготовленной в России обуви, 
отметила «Известиям» замглавы Рос-
качества Елена Саратцева.

— Скорее всего, псевдопроизводите-
ли идентифицируют себя как работаю-
щие здесь предприятия. Обычно таким 
образом легализуют серый импорт или 
нелегальное изготовление продукции. 
Это серьёзно влияет на конкуренцию: 
себестоимость такой обуви ниже цен 
добросовестного бизнеса из-за сокра-
щения накладных расходов. Поэтому 
сейчас актуальная задача — исключить 
возможность такой легализации, — от-
метила она.

Эксперт подчеркнула: безопасность 
продукции, которая оформлена с нару-
шением отечественных законов, ни-
кто не оценивает. Хотя ещё с 2023 года 
Роскачество фиксирует: между нару-
шениями при оформлении докумен-
тов качества (сертификаты соответ-
ствия) и безопасностью продукции 
есть взаимосвязь, отметила эксперт. 
Так, результаты исследований орга-
низации в категориях детской обуви, 

игрушек, школьной формы показыва-
ют, что от 65 до 87% товаров, сертифи-
каты которых оформлены с наруше-
ниями требований, небезопасны.

В ЦРПТ «Известиям» сказали: псев-
дороссийское производство — это 
не новинка, «таким образом недобро-
совестные участники оборота пыта-
ются легализовать ввезённую про-
дукцию или получить преференции 
при её поставке на государственных 
закупках». Оператор маркировки так-
же добавил, что уже отслеживает та-
кие предприятия — например, оцени-
вает, есть ли у них производственные 
мощности, достаточно ли сырья. Речь 
идёт о новом эксперименте внутри си-
стемы маркировки.

— Если компания не может подтвер-
дить наличие реального производ-
ства, она получает предупреждение. 
Далее уже на основе собранной фак-
туры ЦРПТ может выступить с пред-
ложениями о поправках в действую-
щее законодательство, — рассказали 
там. — Сегодня в системе маркиров-
ки зарегистрировано 132,5 тыс. участ-
ников оборота обуви, 5,8 тыс. из них — 
производители. Нелегальный оборот 
обуви благодаря маркировке сокра-
тился на 71%, а фискальный эффект 
— дополнительно собранные налоги 
в казну в результате обеления отрас-
ли составил 98,6 млрд рублей.

В Роспотребнадзоре «Извести-
ям» добавили, что основная цель экс-
перимента ЦРПТ, в котором служба 
принимает участие, — попробовать 
предпринимать реальные действия 
в отношении нарушителей. Например, 
ограничивать им выдачу кодов марки-
ровки или блокировать уже выданные. 
В службе также напомнили: за 2024 год 
Роспотребнадзор проверил 117,2 тыс. 
единиц обуви, из них в 41% были нару-
шения требований к маркировке сред-
ствами идентификации.

Ожесточённые сборы
Хостелы в популярных для отдыха регионах не тянут турналог

Ольга Анасьева 

Хостелы в популярных для отды-
ха местах не тянут туристический 

налог, который начал действовать 
в России с 1 января. Из-за него самые 
дешёвые варианты размещения в вос-
требованных туристических локациях 
подорожали примерно на 10%. Это про-
воцирует гостиничный бизнес уходить 
в тень, а также повышает конкуренто-
способность частных апартаментов — 
в итоге вахтовики и студенты переедут 
в жилые дома, которые сдаются неле-
гально. В связи с этим бизнес просит от-
менить минимальный порог турналога 
в 100 рублей, выяснили «Известия». Сто-
ит ли корректировать механизм и что 
на этот счёт думают власти — в материа-
ле «Известий».

С 1  января 2025  года более чем 
в 750 муниципалитетах России на-
чал действовать туристический на-
лог. Устанавливать ли его и в каком 
размере — решают местные власти, 
но в определённых на федеральном 
уровне границах: нижний порог со-
ставляет 100 рублей, а верхний — 1% 
от стоимости проживания. К 2029-му 
верхнюю ставку собираются поднять 
до 5%. Оплачивают турналог не сами 
путешественники, а организации 
и физические лица, которые предо-
ставляют услуги по временному про-
живанию, — санатории, базы отдыха, 
кемпинги и гостиницы.

Механизм действует всего несколь-
ко месяцев, но уже понятно, что для 
некоторых категорий размещения — 
в частности, для хостелов — даже ми-
нимальный размер слишком велик. 
Поэтому бизнес выступил против по-
рога в 100 рублей — его нужно отменить, 
следует из письма «Опоры России» ру-
ководителю секретариата комиссии 
Госсовета РФ по направлению «Эф-
фективная и конкурентная экономи-
ка» Юлии Шваковой (фрагмент доку-
мента с основными предложениями 
есть у «Известий»).

В секретариате комиссии рассказа-
ли редакции, что предложения по дона-

стройке налогового законодательства, 
в том числе по турналогу, рассмотрят 
на заседании.

Средняя стоимость проживания 
в хостелах не превышает 1 тыс. рублей, 
однако из-за турналога фискальная на-
грузка таких вариантов размещения 
стала несопоставима со стоимостью 
услуг, которые они оказывают, под-
чёркивается в письме «Опоры России». 
Владельцам хостелов приходится пла-
тить сбор в 100 рублей — около 10% пла-
ты за размещение. В итоге стоимость 
проживания значительно возраста-
ет именно для самой уязвимой группы 
населения — людей, которые ограниче-

ны в средствах или предпочитают эко-
номить. А это может в конечном счёте 
только снизить популярность внутрен-
него туризма.

О необходимости скорректировать 
нижнюю планку и отменить мини-
мальный порог в 100 рублей ещё в про-
шлом году, до начала действия турнало-
га, говорили также в Российском союзе 
туриндустрии (РСТ). «Известия» напра-
вили запрос в организацию, а также 
в Ассоциацию туроператоров.

С введением турналога хостелы ста-
ли включать сумму сбора в стоимость 
суточного размещения. Постояльцы та-
кого вида гостиниц — рабочие, команди-
рованные и студенты — начали искать 
более дешёвое временное проживание — 
например, нелегально арендовать квар-
тиры или апартаменты у местных жите-
лей, следует из письма «Опоры России». 
В итоге поток людей будет размещать-
ся в жилых домах, что может нарушать 
спокойствие местных жителей.

Более того, есть риски, что часть хо-
стелов вовсе ликвидируется, а гости-
ничный бизнес в низшем ценовом сег-
менте придёт в упадок, добавляется 
в письме. Всё это в итоге может приве-
сти к недополучению средств в бюджет. 
Всего, как оценивали на рынке, турналог 
может приносить в казну 18 млрд руб-
лей ежегодно. Предполагается, что эти 
средства местные власти смогут напра-
вить на развитие туристической инфра-
структуры.

Владельцы недорогих хостелов осо-
бенно боятся потерять своих клиентов, 
в отличие от собственников дорогих от-
елей, посетители которых готовы пла-
тить за комфорт, подчеркнула ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова. По её словам, к каж-
дому региону в таком случае нужен от-
дельный подход.

Удорожание хостелов в целом раз-
гоняет инфляцию в России, которая 
и без того в марте превысила 10% (год 
к году), добавил независимый эксперт 
Андрей Бархота. Но главное, что боль-
нее всего турналог бьёт именно по са-
мым малообеспеченным слоям.

В пресс-службе Минфина заявили 
«Известиям», что муниципалитеты мо-
гут сами определять ставку в рамках 
допустимой и это даёт им достаточ-
ную свободу действий. Также местные 
власти могут устанавливать льготы 
в зависимости от сезонности и кате-

гории средства размещения туристов. 
Это нужно как раз для того, чтобы 
можно было учитывать при налого-
обложении климатические и социаль-
но-экономические особенности муни-
ципалитетов.

Редакция направила запрос в ФНС 
о том, надо ли менять механизм, а так-
же региональным властям — о необ-
ходимости отмены нижней планки 
налога. Оперативно ответили в Санкт-
Петербурге и Ульяновской области, 
заявив только, что введённый сбор 
не оказал негативного влияния на тур-
поток.

С другой стороны, несмотря на тур-
налог, спрос на отдых в России продол-
жит расти в ближайшие годы, так как 
пока его ставка в целом не самая высо-
кая, а многие направления загранич-
ного отдыха остаются либо закрыты-
ми, либо излишне дорогими для наших 
путешественников, добавила Наталья 
Мильчакова.

В рыночной экономике цены, в том 
числе и на размещение, зависят в боль-
шей степени не от налогов, а от спроса 
на соответствующие услуги, согласен 
профессор кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Сергей Колчин. Если 
в субъекте недорогих мест размещения 
много, то между ними и так высокая 
конкуренция и отменять минималь-
ную планку не имеет смысла — ведь 
это средство заработка региона.
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Пошли в расход
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на рынок контрафакт
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Звезде рок-н-ролла

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

Е му 18 апреля исполнилось бы 70 лет, 
и есть что-то странное в том, что 

о Майке и его группе «Зоопарк» сегод-
ня стали забывать. Потому что именно 
его ощущение, настроение, мысли сегод-
ня кажутся куда более понятными, чем 
бунтарские зонги Цоя про друзей, кото-
рые идут по жизни маршем, и даже про 
ожидания перемен, которых требуют 
наши сердца и глаза. Реальность Цоя уже 
слишком далеко, она исторична и мифо-
логична, а Майк как будто про нас поёт.

Просто вспомните, как часто вам 
приходят на ум эти строчки в обыч-
ной жизни. «Я боюсь думать, наверно, 
я трус!» «Недавно я забыл права, при-
чём, по-моему, в ГАИ». «Ты всегда знала, 
что мне нужно, она знает, чего я хочу». 
«Это наш молодёжный герой опять 
затеял битву с дураками, но бьёт-
ся он сам с собой». «Недавно я услы-
шал где-то, что скоро прилетит комета 
и что тогда мы все умрём». «Ты хочешь, 
чтоб всё было по первому сорту — про-
сти, дорогая, но ты бьёшь все рекор-
ды!» «Вот и наступило то самое завтра, 
о котором я что-то слышал вчера».

И кто-то, как всегда, нёс мне чушь 
о тарелках,

И кто-то, как всегда, 
проповедовал дзен.

А я сидел в углу и тупо думал, 
с кем и где

Ты провела эту ночь, моя сладкая N.
Майк внимателен к деталям, само-

ироничен, интеллигентен, любые бы-
товые подробности легко вплетают-
ся в его тексты. В его текстах мы вдруг 
встречаем строки из старых знако-
мых — Лу Рида, Дэвида Боуи (который, 
как замечает Майк, «всем давно надо-
ел»), Джима Моррисона, Мика Джаг-
гера. Для тех, кто знает классику рока, 
прослушивание песен Майка похо-
же на перелистывание альбома с фо-
тографиями лучших друзей. Не всех 
узна ёшь с первого взгляда, но зато, ко-
гда узнаёшь, это сразу радость и свет-
лая ностальгия.

Майк не зовёт к подвигам, не швы-
ряет уголь в огонь в прямом и пере-
носном смысле. Он просто предлагает 
вместе провести время и спокойно по-
болтать о том, что круто достало за по-
следнее время. О женщинах, с которы-
ми не получается найти общий язык, 
о хамстве и грубости, которые ждут 
за окном, о несбывшихся надеждах, 
об усталости, раздражении, стрессе.

Каждый день это — меткий 
выстрел,

Это выстрел в спину, это выстрел 
в упор.

За все эти годы можно было 
привыкнуть.

Но ты не привык до сих пор.
Понятно, что он очень хотел быть 

русским Бобом Диланом. Это не про-
сто декларировалось, но даже сам 
симбиоз электрической группы «Зоо-
парк» и квартирников с гитарой — это 
очень по-дилановски, просто Дилан 
был в тот момент целеустремлённее, 
энергичнее, публицистичнее.

А Майк — ну, конечно, он не был 
таким тихоней, каким его велико-
лепно изобразил Рома Зверь в филь-
ме «Лето». Тот Майк вряд ли бы напи-
сал «Дрянь» или «Белую ночь — белое 
тепло». Настоящий слишком любил 

рок-н-ролл. Но при этом его лири-
ческие герои необязательно цинич-
ные рок-идолы в среде, где для них 
нет места. Нет, это все живые люди 
из плоти и крови. Они все рядом, они 
не небожители. В отличие от Цоя 
и других великих русских музыкан-
тов того времени, Майк не создавал 
дистанцию между собой и слушате-
лями в своих текстах. У него нет ни-
чего сложного. Поэтому, когда со-
всем плохо, вспоминаешь именно его.

И что из того, о чём он писал, 
от нас в действительности ушло? 
«Пепси» с ромом вновь восприни-
мается более или менее экзотиче-
ски. То, что «чемпионом будет “Спар-
так”», встречается примерно с теми 
же ощущениями, что сорок лет на-
зад. То, что «при каждом саде есть 
свой садовник, его работа — полоть 
и стричь», всем вполне понятно.

Майк живёт и мыслит в тесных 
квартирах, где есть кухня, гостиная, 
ванная комната, которой он «поёт 
хвалу». Иногда мысль Майка до-
бирается до парадных, даже мо-
жет долететь до пригородных дач, 

но по большому счёту на свежем 
воздухе ему не очень уютно. Лето 
сживёт его со света, по улицам бро-
дят гопники, которые мешают ему 
жить, поскорее бы пришёл медлен-
ный поезд...

У нас сейчас как раз время, чтобы 
слушать именно Майка. То, что было 
написано с середины 1970-х до сере-
дины 1980-х, в состоянии внутренне-
го напряжения и сильной усталости, 
ощущения, что что-то должно, обя-
зано пойти иначе, но непонятно, ко-
гда и где это случится. Майк припе-
чатывает:

Вот так мы жили, так и живём.
Так и будем жить, пока не умрём.
И если мы живём вот так —
Значит, так надо!
Он умер в 1991 году, а если бы 

остался жив, совершенно неясно, 
как бы он перенёс 1990-е, не говоря 
уже о дальнейших временах. Ясно, 
что бороться ему было глубоко не-
интересно, как неинтересно выжи-
вать, зарабатывать, заводить менед-
жеров, чтобы ездить на гастроли, 
прорываться на телеэфиры. Всё это 
диссонировало с тем домом-кре-
постью, который неуютен, но поня-
тен, всё это требовало качеств, вос-
питывать которые невозможно было 
бы без потери внутреннего досто-
инства.

Пожалуй, Майк сразу бы перемах-
нул в мир пандемии, где каждый си-
дел один и не выходил на улицу без 
нужды. Пожалуй, сегодня он напи-
сал бы немало хороших песен, где вся 
его неустроенность нашла бы для 
себя правильные слова. Мы ходили 
бы на его квартирники и смеялись бы 
над его шутливыми строчками, над 
его пригородными блюзами, которых 
к 70 годам он написал бы ещё с деся-
ток. Он бы пел: «Если нам с тобой не-
где любить друг друга, давай тогда 
хотя бы ходить». И мы бы отвечали: 
«Давай!»

МНЕНИЕ

Никита Михалков вручил 
испанскому режиссёру  
Луису Миньярро цепь, 
предупредив, что она  
«из чистого золота»

Владимир 
Машков

Екатерина 
Воронина

Настасья 
Самбурская

Режиссёр: Николай Лебедев. 
В ролях: Александр Петров, Вик-
тор Добронравов, Алексей Гуськов, 
Сергей Гармаш, Диана Пожарская.

На широкие экраны 17 апреля вы-
шел один из самых долгожданных 
фильмов этого года — «Кракен» с Алек-
сандром Петровым в главной роли. 
По сюжету ракетный подвод ный крей-
сер с секретным оружием на борту ис-
чезает в Гренландском море. На его по-
иски отправляется подлодка во главе 
с Виктором Ворониным, которого 
и играет Петров. Он, как никто, заин-
тересован в положительном исходе 
мероприятия — судном командовал 
его старший брат в исполнении Вик-
тора Добронравова. Задачу морякам 

осложняет появление гигантского чу-
довища Кракена, которое пробужда-
ется из-за геологических исследова-
ний на полярной станции.

— Когда я изучал что-то про слу-
жащих в подводном флоте, приме-
рял их образ жизни на себя, это по-
ражало меня и поражает до сих пор. 
Это люди с совершенно другим взгля-
дом на жизнь, способные моменталь-
но принимать важные решения. Это 
что-то невероятное! «Кракен» — кар-
тина про прощение, доброту, посту-
пок, про борьбу человека со стихи-
ей и про то, что человек понимает для 
себя в этой борьбе, — рассказал Алек-
сандр Петров журналистам.

Режиссёром «Кракена» высту-
пил Николай Лебедев. «Легенда 
№ 17», «Экипаж», «Нюрнберг» — это 
всё его работы, но фэнтези он ещё 
не делал. В разработке этот проект 
был с 2021 года. Снимали его в Мур-
манской области, Туле и Москве. По-
мимо Александра Петрова и Виктора 
Добронравова в фэнтези-блокбасте-
ре можно увидеть Алексея Гуськова, 
Сергея Гармаша, Диану Пожарскую 
и Антона Богданова.

Режиссер: Ван Цзюнь. 
В ролях: Ци Кэйцзянь, Лян Сяоцян, 
Лин Чжэнхэ, Чжу И, Ли Хаоцзя.

Будет что посмотреть в выходные 
и самым маленьким зрителям — муль-
тфильм «Как перевоспитать дракона». 
В центре сюжета — Дракоша и шу-
стрый морской конёк. Они ищут мо-

гущественные артефакты, скрытые 
от глаз Небесным принцем. Препят-
ствуют главным героям хитрый Бог 
грома и самовлюблённый воин Эрлан. 
В ходе действия Дракоша находит Вол-
шебный лотос и хочет отнести его сво-
ему таинственному хозяину. Хозяином 
оказывается сам Князь тьмы. Тайна 
вскоре открывается, и герой оказыва-
ется перед сложным выбором: защи-
тить своих новых друзей или продол-
жить помогать злобному повелителю.

Мировая премьера китайского 
мультфильма «Как перевоспитать дра-
кона» состоялась ещё летом прошло-
го года. На российские же экраны она 
вышла в минувший четверг, 17 апре-
ля. Режиссёром картины выступил Ван 
Цзюнь. Ему же принадлежат «История 
розы» и «Легенда о Жуи».

Режиссёр: Таллула Хазекапм Шваб.
В ролях: Криспин Гловер, Сунньи 
Меллес, Финола Флэнаган, Бьорн 
Сундквист, Дирбла Моллой.

Таллула Хазекапм Шваб родом 
из Нидерландов. Она вдохновилась 
произведениями Франца Кафки и сня-
ла «Мистера К». Драма передаёт фан-
тасмагорическую атмосферу романов 
чешского писателя и заставляет погру-
зиться в замкнутое пространство оте-
ля, где разворачивается основное дей-
ствие.

Мистер К  — фокусник. Навыки 
он демонстрирует на небольших пло-
щадках, но мечтает стать великим ил-
люзионистом. Однажды главный герой 
останавливается на ночь в отеле, из ко-
торого наутро не может найти выход. 
Просить помощи у других постояль-
цев оказывается бессмысленно. Ниче-
го поделать не могут и сотрудники от-
еля. Ситуация накаляется, когда стены 
здания начинают разрушаться.

— «Мистер К» показывает, как 
мы стремимся упорядочить реаль-
ность и окружить себя единомыш-
ленниками, чтобы создать иллюзию 
понятного мира, — цитируют Таллулу 
Хазекамп Шваб зарубежные СМИ.

В нидерландской сюрреалистиче-
ской драме главную роль сыграл Кри-
спин Гловер. На счету 60-летнего актёра 
десятки проектов. Звездой же мирово-
го уровня его сделала роль Джорджа 
Макфлая в легендарной картине Робер-
та Земекиса «Назад в будущее».

КИНООБЗОР

«КРАКЕН» (12+)

«КАК ПЕРЕВОСПИТАТЬ  
ДРАКОНА» (12+)

«МИСТЕР К» (18+)

Максим Виноградов  

И себе показать
Как открылся 47-й Московский международный кинофестиваль

Валерия Чуб

В столице 17 апреля дали торжественный 
старт 47-му Московскому международ-

ному кинофестивалю (ММКФ). В этом году 
в его программе представлено более 
200 картин из 50 стран. Фильмом открытия 
стала военная картина «В списках не зна-
чился» с Владимиром Машковым, который 
на церемонии открытия был удостоен по-
чётной премии «Верю» имени Станислав-
ского. Предваряла показ красная ковровая 
дорожка, на которой блистали все главные 
звёзды отечественной киноиндустрии и го-
сти из других стран. Подробнее — в репор-
таже «Известий».

Для прессы вечерняя церемония открытия 
Московского международного кинофестива-
ля ежегодно начинается со своего рода забега 
с препятствиями. Чтобы занять место на рас-
кинувшейся у театра «Россия» ковровой до-
рожке, наученные опытом прошлых лет жур-
налисты встают в очередь на вход ещё днём. 
Первые съёмочные группы в этом году по-
явились уже в 15.00, вскоре растянулась оче-
редь больше чем в полсотни человек и про-
должила прирастать вновь прибывающими. 
К счастью и журналистов, а затем и гостей ме-
роприятия (звёзды потом тоже стоят в очере-
ди — к фотографам), погода оказалась благо-
склонна. На открытии прошлого ММКФ над 
Пушкинской площадью почти без остановки 
лил дождь, наряды актёров сдувало сильней-
шим ветром. У звезды сериала «Ольга» Ксении 
Сурковой тогда прямо на ковровой дорожке 
наизнанку вывернуло зонт.

— Я только что это вспоминала! Я рада, что 
сейчас не так холодно и можно чувствовать 
себя свободнее. Здорово, что весна пришла 
в город, — сказала Ксения Суркова «Изве-
стиям».

Екатерина Воронина, известная зрителю 
по сериалу «Цикады», в этом году дебюти-

ровала на ковровой дорожке ММКФ. Фильм 
с её участием «Мужу привет» участвует в кон-
курсе «Русские премьеры». Для выхода актри-
са выбрала белый топ и пышную чёрную юбку.

— Немножко волнительно для меня впервые 
побывать на этой красной дорожке. Я была 
как Золушка, которой не в чем пойти на бал. 
И Светлана Тегин меня вдохновила и наряди-
ла, как Фея-крёстная, — поделилась актриса.

Комик Евгений Чебатков появился в обра-
зе идеального мужа. В распоряжении звёзд 
на дорожке были десятки профессиональных 
фотографов, но он всё равно делал для сво-
ей супруги кадры на телефон до тех пор, пока 
она не осталась ими довольна (судя по улыб-
ке на лице).

Одними из самых ярких и обсуждаемых 
на Московском кинофестивале из года в год 
становятся наряды Настасьи Самбурской. 
В этот раз актриса вновь приковала к себе 
внимание — появилась в эффектном чёрном 
платье по точёной фигуре с длинным шлей-
фом и с перьями на корсете за спиной, слов-
но с крыльями.

— Образ у меня сегодня уникальный. Есть 
восхитительный российский дизайнер Лана 
Мариненко. Вообще она специализируется 
на свадебной моде. В прошлом году я ходила 
в её платье невероятной красоты на премию 
RU.TV. Мы подружились, и сейчас она сделала 
для меня это платье, оно эксклюзивное, и мне 
кажется, я не побоюсь сказать, самое краси-
вое, которое вы сегодня увидите, — рассказа-
ла Настасья «Известиям».

Молодой актёр Владимир Канухин, полу-
чивший широкую известность благодаря роли 
Виталия Окорокова в сериале «Комбинация», 
своим образом передал привет Филиппу Кир-
корову.

— На мне очень красивый костюм голубого 
цвета. Мне предложили вместо бабочки за-
крепить брошь в виде чёрной пантеры — а-ля 
отсылка к Филиппу Киркорову. У него недав-

но была премьера клипа «Чёрная пантера», — 
сказал актёр.

Владимир Канухин тоже на торжествен-
ном открытии Московского кинофестиваля 
оказался впервые. В беседе с «Известиями» 
он признался, что особый интерес в програм-
ме у него вызвал фильм открытия «В списках 
не значился».

— Мне очень интересно понять, посмотреть, 
как можно снять Великую Отечественную вой-
ну по-другому, найти, возможно, какой-то но-
вый смысл. Я представитель того поколения, 
которое всё дальше от той великой даты, ко-
торой уже 80 лет. Возможно, с каждым годом 
мы что-то упускаем? Или, наоборот, что-то на-
ходим? Меня недавно спрашивали, какой мой 
любимый фильм. Я сказал: «Летят журавли». 
Тема та же. Хочется проследить, что поменя-
лось у современного человека, как он видит 
Великую Отечественную войну, — сказал Ка-
нухин «Известиям».

Сюжет исторической ленты посвящён ге-
роической обороне Брестской крепости 
в 1941 году. Одну из главных ролей исполнил 
Владимир Машков.

— Коллектив Театра Олега Табакова, кото-
рый был практически целиком занят в этой 
картине, подошёл очень серьёзно к съём-
кам. И молодые ребята проходили обучение 
по уставу 1938 года. Они знали, как разбирать 
оружие. Но на съёмочной площадке в абсо-
лютно правдоподобных предлагаемых обсто-
ятельствах, конечно, пришлось потрудиться. 
Я очень рад за наш коллектив — самоотвер-
женный, талантливый. Мы в театре так или ина-
че всё время говорим об этой теме, о любви 
к человеку, о любви к Родине. Поэтому мы ду-
мали о том, чтобы создать такое произведе-
ние, и не только потому что сейчас преддверие 
великого праздника. Это та картина, которая, 
во всяком случае я надеюсь, для молодых лю-
дей поставит вопрос: «А я бы так смог?» — по-
делился Владимир Машков с «Известиями».
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Спорт

«Никогда бы не назвал себя 
идеальным игроком»
Баскетболист Александр Зуев — о расширении 
олимпийского турнира и победе в Кубке Красной площади

Тимур Ганеев

Н есмотря на международную изо-
ляцию, российские турниры по ба-

скетболу 3х3 по уровню конкуренции 
не уступают международным стар-
там. Такое мнение в интервью «Из-
вестиям» выразил вице-чемпион 
Олимпийских игр-2020, двукратный 
чемпион мира (U23) Александр Зуев. 
Также лидер Bionord Pro рассказал о це-
лях на 2025 год, объяснил падение в лич-
ном рейтинге ФИБА и назвал своих лю-
бимых игроков.

Как оцените начало нового сезона для 
своей команды?

Пока всё складывается неплохо. Вы-
играли два тура чемпионата России, 
впереди ещё два. Плюс ранее выиграли 
Суперкубок, Кубок Урала, Кубок Крас-
ной площади. Обидно, что не удалось 
побороться за победу на Кубке губер-
натора Челябинской области, где было 
много сильных иностранных команд. 
Помешали травмы. В первой игре сло-
мался Илья Богданов. Нас осталось 
трое — я, Михаил Мамонтов и Игорь 
Бурик. Затем подъехал Павел Моро-
зов. Мы не особо были сыграны, тем 
не менее имели все шансы обыграть 
хозяев в четвертьфинале. Но в реша-
ющих владениях действовали нелуч-
шим образом.

Зато на Кубке Красной площади уда-
лось одержать красивую победу над 
Inanomo в финале.

Да, это был четвёртый турнир 
в Гостином Дворе, и мы участвовали 
во всех, выиграв три раза.

Это одна из самых интересных локаций, 
на которых играли?

Безусловно. Плюс мне нравит-
ся, что это массовый турнир. Во-
круг много площадок, где прохо-
дят детские соревнования. Очень 
приятная баскетбольная атмосфе-
ра в самом центре Москвы на протя-
жении двух дней. На полуфиналы и фи-
нал главного турнира подтягивается 
очень много людей, особенно детей. 
И эти игры проходят при очень класс-
ной поддержке. Круто, что такой тур-
нир у нас есть.

Ассоциация «Стритбаскет Россия» со-
вместно с департаментом спорта Мо-
сквы проводит ещё 
и Moscow Open — 
турнир, с кото-
рого, мож-
но сказать, 
н а ч а л а с ь 
в а ш а  к а -
рьера в ба-
скетболе 3х3. 
На него тоже всегда 
особая мотивация?

Да, как я начал 
играть в баскетбол 
3х3, мы каждый год 
принимаем участие 
в Moscow Open. Полу-
чается, что его я тоже 
выиграл трижды. Жаль, 
что в прошлом  году 
мы проиграли в финале. По-
стараемся выиграть в 2025-
м. Вообще Сергей Грунис 
и его команда делают очень 
крутые турниры, стараемся 
их не пропускать.

В личном рейтинге ФИБА 
росси яне отк ати лись 
на низкие места из-за меж-
дународного бана. Хотя 
в своё время вы были в топ-
40. Следите как-то за этим?

Сейчас для нас этот рей-
тинг не имеет особого зна-
чения. ФИБА делит турни-
ры по категориям. Например, 
на «Мастерсе» можно зарабо-
тать много командных и лич-
ных очков, на «Челленджере» 
поменьше. Наши же турни-
ры проходят по самой низ-
кой категории ФИБА, поэто-
му россияне не могут высоко 
подняться в рейтинге. Хотя 
турниры-то у нас сильные. 
По уровню конкуренции они 
не слабее, чем в Мировом туре.

Сейчас в топ-5 личного рей-
тинга сразу три серба — Деян 
Майсторович, Страхинья 
Стоячич и Марко Бранко-
вич. Они действительно 
такие крутые?

Не сказал бы, что они ин-
дивидуально сильнее многих 

других ребят. Просто их команда чаще 
выигрывает крупные турниры, и им на-
числяются личные очки. То есть игрок 
12-й команды может показать высокую 
результативность, но он получит мень-
ше баллов, чем баскетболист из коман-
ды победителей, который вообще мог 
не забивать.

Немного несправедливо.
В любом командном виде спор-

та главное — это победа в том или 
ином турнире. Поэтому справедливо, 
что победителям начисляют больше 
всех очков. Понятно, что в зависимо-
сти от личной статистики кто-то по-
лучит побольше пунктов рейтинга, 
кто-то поменьше.

У вас сохранился интерес к междуна-
родным турнирам?

Обязательно слежу. Недавно посмо-
трел «Челленджер», где японцы в фина-
ле обыграли сербов. Смотрел и баскет-
больный турнир на Олимпиаде-2024. 

За эти несколько лет бана в баскетболе 
3х3 сильно повысилась конкуренция?

Да, сейчас стало ещё больше ко-
манд приличного уровня. Много таких 
самобытных коллективов, со своими 
фишками. Но пока тяжело сравнивать 
себя с ними. Вот когда начнём играть 
друг с другом, то почувствуем их уро-
вень. Есть ли разница в классе, куда 
мы движемся.

Порой вам приходится играть с ино-
странными коллективами. Знаю, что 
и в этом году будут турниры с иностран-
ными командами.

Обычно у них приезжают неоснов-
ные составы. Но всё равно пар-

ни хорошие, зарекомендо-
вавшие себя на уровне 
Мирового тура. И если 
говорить про тех же 
сербов, то там нет пло-
хих игроков в баскет-

боле 3х3.

С Игр-2028 в баскетболе 
3х3 будет 12 команд, как 
и в классическом баскет-
боле. Историческое ре-
шение?

Чем больше команд, 
тем лучше. Это всег-
да плюс. Будет больше 
шансов туда попасть. 
В Токио и Париж восемь 
путёвок распределялись 

через wild card (четыре) 
и через отбор (четыре). По-

смотрим, что будет пред-
ставлять собой новая система.

Жаль, что нас пока не допу-
скают до международных стар-

тов, но, если будет возможность 
поучаствовать в олимпийском 
отборе, у нас будут хорошие 
шансы.

Мог бы пояснить этот момент?
У нас очень хороший чем-

пионат. Пожалуй, мы един-
ственная страна, которая 
проводит внутренний тур-
нир на таком уровне. Ас-
социация «Стритбаскет 
Россия», РФБ и ещё не-
сколько организаций 

делают всё от них за-
висящее, чтобы под-
держ ивать у ровень 
нашего вида спорта 
и какое-то развитие.

В одном из интервью 
в 2020-м вы говори-

ли, что хотелось бы под-
тянуть защиту, физику. 

Спустя  годы можно ска-
зать, что вы стали идеаль-
ным игроком для баскетбо-
ла 3х3?

Всегда есть к чему стре-
миться. Где-то стал опыт-

нее, но я бы никогда не назвал 
себя идеальным игроком. 
Их и не существует. Все оши-
баются.

Химкинский эксперимент
В каком состоянии подмосковный клуб поедет в Питер

Алексей Фомин

Г лавным событием недели в чемпи-
онате России по футболу стал кол-

лапс в «Химках». И без того испытываю-
щий финансовые трудности клуб после 
отставки главного тренера Франка Ар-
тиги столкнулся с бойкотом игроков 
основного состава, отказывающих-
ся тренироваться до выплат им задол-
женностей по зарплатам. Не исключено, 
что из-за этого на выездной матч про-
тив петербургского «Зенита» поедет ре-
зервный состав. Тогда как конкурентам 
клуба из Северной столицы по борь-
бе за золотые медали предстоят более 
сложные игры. Подробнее о предстоя-
щих матчах 25-го тура РПЛ — в материа-
ле «Известий».

Во вторник, 15  апреля, «Химки» 
объявили об отставке своего главно-
го тренера Франка Артиги. Мало кого 
удивило такое решение, с учётом того 
что подмосковный клуб в последние 
пять лет стабильно развлекает публи-
ку постоянными сменами тренеров 
и руководителей, иногда вопреки по-
ложительным спортивным результа-
там. Последний такой случай — летнее 
увольнение Андрея Талалаева, вернув-
шего команду в РПЛ из Первой лиги. 
Тогда это было связано с разногласи-
ями тренера с руководством по части 
трансферной политики.

Сменивший его испанец Франк Ар-
тига продержался очень долго для это-
го клуба — почти десять месяцев. И даже 
казалось, что сезон закончить ему да-
дут, так как он умудрился давать непло-
хой результат при хроническом безде-
нежье. С конца прошлого года игрокам 
не платят зарплаты, ещё зимой в СМИ 
ходили слухи, что «Химки» могут недо-

играть чемпионат. Однако они не про-
сто вышли на весеннюю часть сезона, 
но ещё и выиграли два матча у своих 
прямых конкурентов по борьбе за вы-
живание — воронежского «Факела» (1:0) 
и «Пари Нижнего Новгорода» (2:0). 
А с другим прямым конкурентом — гроз-

ненским «Ахматом» — сыграли дома 
вничью (1:1).

Это дало очень хороший задел в гон-
ке за право остаться в РПЛ. Он немного 
утрачен после двух поражений в послед-
них турах — от махачкалинского «Дина-
мо» (0:4) и самарских «Крыльев Советов» 
(1:3). Но даже после них «Химки» умудря-
ются находиться на 12-м месте, вне зоны 
переходных матчей. Находящийся в ней 
«Ахмат» набрал с подмосковным клубом 
равное количество очков, но уступает 
им по личным встречам. От зоны пря-
мого вылета у химчан отрыв и вовсе во-
семь баллов.

Поэтому отставка Артиги вызвала 
большие вопросы. По сведениям сайта 
Championat.com, недовольство главно-
го инвестора «Химок» Туфана Садыгова 
вызвало то, что на пресс-конференции 
после матча с «Крыльями» испанский 
тренер публично поддержал своих фут-
болистов, требующих начать выпла-
чивать долги. Кроме того, издание ут-
верждает, что фактический владелец 
команды был недоволен недостаточным 
игровым временем, которое давалось 
его сыну — нападающему Илье Садыгову.

В день отставки Артиги «Спорт-
Экспресс» сообщил, что игроки «Химок» 
не согласились с увольнением тренера 
и бойкотировали тренировку: символи-
чески зашли в тренажёрный зал и через 
десять минут ушли из него. На следую-
щий день «Химки» объявили о назначе-

нии исполняющим обязанности главно-
го тренера Магомеда Адиева, бывшего 
наставника махачкалинского «Анжи», 
грозненского «Ахмата» и сборной Ка-
захстана.

Он уже имел опыт качественной ра-
боты в условиях безденежья, когда в се-
зоне-2018/19 долго боролся за выжи-
вание и сохранял шансы на спасение 
от вылета из РПЛ «Анжи», где почти год 
не платили зарплату. Год назад он спас 
от вылета «Ахмат», но грозненский клуб 
не имел проблем с финансами.

Теперь ситуация в разы сложнее, так 
как футболисты основного состава по-
прежнему бойкотируют тренировки, 
проводя занятия отдельно от нового 
тренерского штаба. А Адиев работает 
с молодёжным составом. Туфан Сады-
гов в интервью «Спорт-Экспрессу» не ис-
ключил, что именно молодёжка поедет 
в Питер на матч с «Зенитом», который 
после разгромной победы над лидиру-
ющим «Краснодаром» (4:1) в прошлом 
туре отстаёт всего на два очка от пер-
вого места.

Столичный шанс
Выиграет ли Овечкин второй Кубок Стэнли

Михаил Скрыль, Михаил Зислис

Все участники и пары первого раунда 
Кубка Стэнли стали известны по ито-

гам матча между «Монреалем» и «Ка-
ролиной» (4:2). Благодаря этой победе 
«Канадиенс» в первом раунде сыграют 
с лучшим клубом Восточной конферен-
ции — «Вашингтоном» Александра Овеч-
кина. Из других любопытных пар стоит 
отметить противостояние «Тампы» Ни-
киты Кучерова и Андрея Василевско-
го с «Флоридой» Сергея Бобровского, 
а также соперничество «Миннесоты» Ки-
рилла Капризова и «Вегаса» 
Ивана Барбашёва. Подроб-
нее о плей-офф НХЛ, стар-
тующем 19 апреля, — в ма-
териале «Известий».

Первый раунд плей-офф 
НХЛ подарит встречу Алексан-
дра Овечкина и Ивана Демидова. «Мон-
реаль» вырвал последнюю путёвку 
в зону уайлд-кард, не пустив туда «Ко-
ламбус». «Канадиенс» здорово прове-
ли апрель — только в одном матче пар-
ни Мартена Сан-Луи не набрали очков. 
Выход в плей-офф — большой успех 
для перестроечной команды, однако 
дерзкий «Монреаль» явно не собирает-
ся на этом останавливаться. Хотя «Ва-
шингтон» и выглядит очевидным фа-
воритом серии.

Сила нынешнего «Вашингтона» в ба-
лансе. Главный тренер Спенсер Карбе-
ри может положиться на вариативное 

нападение. Результат отдельного матча 
готовы решить разные звенья. При этом 
за кубковый опыт в команде отвечают 
мастера, знающие накал плей-офф: 
Овечкин, Строум, Карлсон, Уилсон. 
У молодого «Монреаля» таких лично-
стей в составе нет. В плей-офф на одном 
задоре далеко не уедешь. В ключевые 
моменты серий важно уметь держать 
удар. То, что таланты из «Канадиенс» — 
Хатсон, Слафковски, Демидов — сы-
грают в плей-офф, огромный плюс для 
организации, но они слишком молоды 
для подвигов в Кубке Стэнли. Нынеш-
ний «Вашингтон», стабильно прошед-
ший «регулярку», «Монреалю» пока 
не ровня.

«Кэпиталз» сочетают ма-
стерство, опыт и игро-

вую вариатив-
ность. Есть вожак 
Овечкин, знающий, как завоёвывать 
Кубок Стэнли. Есть вратари, которые 
большую часть «регулярки» стабиль-
но держали высокий уровень. Есть про-
грессирующие Протас и Макмайкл. 
Есть опытные Строум, Уилсон и Карл-
сон. Всё это складывается в организо-
ванную командную работу, в которой 
нельзя выделить одну тройку, влияю-
щую на результат больше остальных. 
Так почему бы «Столичным» не повто-
рить успех 2018 года?

Дерби Флориды в плей-офф — со-
бытие всегда несколько особенное. 
За годы столкновений на пути к Куб-
ку Стэнли «Пантерз» и «Лайтнинг» при-
учили нас к тому, что не жалеют друг 
друга на льду. Уровень ненависти меж-
ду соседями по штату нередко зашка-
ливает. Тем более что залезающих под 
кожу персонажей 
у Пола Мориса 
и Джона Ку-
пера хватает. 
Чего 

стоят только нападающие «Котов» 
Мэттью Ткачак и Брэд Маршан, кото-
рые точно будут терзать всю серию Ку-
черова, Пойнта и компанию.

Итоговое положение команд в Ат-
лантическом дивизионе и более вы-
сокий посев «Тампы» могут ввести 
в заблуждение относительно претен-
дентского статуса «Флориды» в гряду-
щем розыгрыше Кубка Стэнли. Однако 
здесь важно вспомнить, что большую 
часть сезона «Пантеры» шли выше 
«Молний», резко сбавив ход под конец 
«регулярки» из-за большого количе-
ства травм. Теперь главный вопрос 
в том, в каком состоянии подойдут 
к первому раунду только-только зале-
чившие повреждения лидеры Мориса.

Если Баркову, Ткачаку и Райнхар-
ту удастся оперативно набрать опти-
мальную форму, то здорово доуком-
плектованная на дедлайне «Флорида» 
обязана проходить первый раунд 
и идти за вторым Кубком. Только ны-
нешняя «Тампа» точно не выглядит ко-
мандой, чей потолок — выход в плей-
офф.
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